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FECHA: Octubre 16 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Secuestradores y, tal vez, homicidas” 

  “Arranca manoseo electoral por 2013” 

 “Marina instala operativo para vigilar Pachuca”  

 “Refuerza Marina presencia en Pachuca”  

 
“Pegará el fisco a los criminales”  

 
“En feria San Francisco ¡Control sanitario!”  

 
“Con duras heladas inicia la temporada de frío” 

 “Abusan de jornaleros en Sinaloa, Sedesol lo niega” 

 “Destina SSH 115 mil vacunas vs influenza” 

 
“Peña apertura, sin privatizar Pemex” 

 
“Critica Gordillo a las madres trabajadoras”  

 
“Costará 139 mdd avión presidencial; Boeing tiene listo el contrato para la 

transacción” 

 
“Peña Nieto, listo para el rescate de España”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Lanzarán a apartidistas para puestos de elección: El partido Movimiento Ciudadano (MC) destinará el 50 
por ciento de sus candidaturas a ciudadanos apartidistas que cumplan con los requisitos para aspirar a una diputación 

local en los comicios del 2013 en Hidalgo.  En conferencia de prensa la líder del partido naranja en la entidad, María Cruz 
García Sánchez, declaró que para el proceso electoral del siguiente año, la mitad de los lugares destinados en las planillas 

de este instituto político estarán conformadas por ciudadanos que no estén afiliados a partidos.  “El 50 por ciento de 

nuestras candidaturas en los próximos procesos será para ciudadanos, pero aquellos ciudadanos sin una militancia previa 
en el partido, el otro 50 por ciento podrá ser de los que por tiempo han estado en el partido Movimiento Ciudadano, son 

militantes y que quieran por derecho, tener una candidatura”, declaró la coordinadora de MC.  Tras un análisis FODA 
(Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas), el Movimiento Ciudadano replanteó su misión la cual pretende más 

sociedad y menos gobierno, “al abrir espacios políticos a los ciudadanos para alcanzar el poder público en sus tres 

órdenes, a través de gobiernos transparentes y comprometidos con garantizar las libertades fundamentales de los 
mexicanos”.  “Viene el total apoyo porque queremos ser una fuerza importante en la entidad para tener representación 

en la Cámara de Diputados local después del 2013”, dijo la dirigente partidista al momento de anunciar un proceso de 
afiliación a las filas del Movimiento Ciudadano en la entidad. Con una reestructuración interna, el partido naranja quiere 

posicionarse como la opción social-demócrata-progresista de México y en la “primera” alternativa de participación política 
para la ciudadanía, “que demanda rehabilitar la vida pública mediante una mayor presencia en la toma de decisiones 
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públicas y transformar el actual sistema de gobierno, tras las reglas verdaderamente democráticas”.  Para entrar al 

proceso de 2013, MC inicia las actividades de dinámica de afiliación intensa de sus militantes y aquellos que no lo son, 

dinámica que siguen los demás institutos políticos para enfrentar las votaciones del primer domingo de julio del próximo 
año. Hasta el momento se han llevado a cabo algunos encuentros para afiliar a ciudadanos, el primero fue en el 

municipio de Epazoyucan. García Sánchez detalló que la reestructuración de este instituto político se dará a nivel 
nacional, también con miras a las elecciones federales de 2015 y 2018, posición que se toma en mesas de trabajo de MC.  

“No seremos la opción radical de la izquierda, sino la opción moderada de trabajo y de una alternativa que el ciudadano 

quiera considerar como progresista y social-demócrata, como en Europa y algunos países de América Latina”, sostuvo la 
única lideresa partidista que hay actualmente en Hidalgo.  Entre los cambios en la coordinación nacional y estatal de 

Movimiento Ciudadano están el nombramiento de 19 delegados para que a partir de que comiencen las campañas 
electorales estén apoyando, sobre todo, a los estados donde habrá procesos electorales, como Hidalgo.  En este sentido, 

a nivel local el partido naranja (antes Convergencia), busca que al finalizar las elecciones locales de 2013, los resultados 
permitan que este instituto tenga presencia en la Cámara de Diputados hidalguense, pues actualmente no figuran en el 

plano legislativo.  “Viene el total apoyo porque queremos ser una fuerza importante para este próximo proceso que se 

iniciará en enero en el estado de Hidalgo. Ese el objetivo para el siguiente proceso”, refirió la coordinadora.  A partir de 
este lunes, continúa la afiliación partidista en cada uno de los 84 municipios, donde habrá comitivas que registren a 

ciudadanos hidalguenses, “todos los que quieran afiliarse a Movimiento Ciudadano pueden acudir a las jornadas, pues es 
necesario conocer más de nuestros militantes”, reiteró.  Claves Renovación del IEE - Sin dar nombres, María Cruz 

García, líder del Movimiento Ciudadano en Hidalgo, declaró que ya hay propuestas para la renovación de consejeros del 

Instituto Estatal Electoral (IEE). - “Ya hay propuesta de consejeros, nos dejaron currículos. Pero no han ido mujeres”, 
sostuvo la dirigente partidista, luego de que se abriera la oportunidad para ciudadanos que participen como consejeros 

generales.  - “Hago un llamado para que los Consejeros Ciudadanos no sean impuestos por el gobierno del estado, sino 
que salgan de las filas ciudadanas”, declaró. (Misael Zavala, página 10) 

Milenio-Diana Marroquín no se descarta para competir por una diputación: La ex candidata a alcalde por la 

izquierda, Diana Laura Marroquín Bayardo no se descarta para competir en elección a diputados de 2013, como se lanzó 
en 2011 en los comicios municipales que perdió frente al Partido Acción Nacional (PAN).  Otrora aspirante a presidente 

municipal de Tulancingo, la única mujer transexual que ha competido en Hidalgo por un puesto de elección popular, dijo 
que tendrá que analizar la situación para regresar como candidata a diputada local en las elecciones del 7 de julio de 

2013.  Al anunciar la creación de “DLM Conquistando Corazones”, Asociación Civil apartidista, declaró que se identifica 

con la corriente de izquierda del Frente Democrático Hidalguense (FDH), sin embargo aún no hay acercamiento con está 
organización del Partido de la Revolución Democrática (PRD) con la ex candidata y activista social. “Por el momento no lo 

sé, tengo algunos suspensos. Ahorita no hay nada, no puedo decir que no, pero tampoco digo que sí, porque no hay 
nada de acercamientos políticos, no estoy trabajando de manera política en estos momentos”, sostuvo en conferencia de 

prensa en Pachuca.  La Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), aún continúa con la averiguación por un 

atentado contra Marroquín Bayardo en 2011, cuando viajaba en su automóvil hacía el municipio de San Bartolo 
Tutotepec, donde realizaría campaña política.  (Misael Zavala, página 10) 

Síntesis-Descarta PT que Morena divida a la izquierda: Descarta el dirigente estatal del Partido del Trabajo, 
Mariano Torres L´estrade, que al definirse el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) como partido político, 

puedan darse acciones de división del voto o de fractura entre los institutos políticos con la misma ideología. Al mismo 

tiempo, indicó que sucederá todo lo contrario, debido a que se trata de un organismo con el que se ha trabajado y que 
en su momento han respaldado los partidos afines, por lo que se puede asegura que mantendrán la misma sintonía sin 

mayores problemas para todos. 'Aunque Morena como tal ha decidido conformarse como un partido de izquierda, aún 
falta que transcurra el tiempo en el que tienen que cubrir varios requisitos legales y nosotros como PT ante esta 

situación, seremos respetuosos de esta decisión y creo que seguiremos caminando  en un buen ánimo y estos fortalece a 

la izquierda no la debilita porque en estos momentos somos tres partidos y de conformarse un nuevo partido tendría que 
ser en este caso con vocación de la izquierda'. Torres L´estrade, añadió que en el caso de la ideología de la izquierda y 

de los partidos afines habrá muchos escenarios donde habrán de caminar de la mano con el nuevo partido y con su líder 
Andrés  Manuel López Obrador, a quien aseguró que su partido y los de izquierda han visto como un aliado más, por lo 

que no se descarta que puedan lograr acuerdos. En primer lugar vamos a ser muy respetuosos en lo que López Obrador 
ha manifestado en este escenario, y en el PT tenemos la certeza de que los verdaderos petistas seguiremos en el partido 

y creemos que el mayor desprendimiento natural y lo debemos decir abiertamente, se va a dar en el PRD por el número 

de expresiones que compaginan con las ideas del líder de Morena?.  Por último, Mariano Torres aseguró que aún así no 
cambiaría en nada el escenario político de la izquierda en el estado y el país, debido a que se trata solamente de un 

partido más que participará en la política del país con posibilidades de un trabajo conjunto y de acuerdos para fortalecer 
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a la izquierda. (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Inicia tanteo para las candidaturas de 2013: Aun cuando restan 260 días para que en Hidalgo se celebren 

las elecciones para renovar la Cámara de Diputados, los partidos políticos ya comenzaron a realizar trabajos de 
auscultación en sus bases para conocer a posibles candidatos. De acuerdo con distintas versiones, recogidas en el seno 

de cada instituto político, hay partidos con estrategias ya puestas en marcha y con definiciones muy claras, mientras que 

otros todavía divagan en su burocracia. EL PRI SE ADELANTA Con sigilo, algunos de los operadores del Revolucionario 
Institucional (PRI) revelaron la existencia de una estrategia que no sólo contempla las elecciones a diputados locales, 

sino hasta las intermedias federales, para de este modo "planchar" inconvenientes con suficiente tiempo. La 
"pulverización" de los grupos internos en la anterior elección permitirá definir a candidatos con suficiente tiempo de 

antelación, los que se "ofertarán como naturales" evitando fricciones. Los trabajos ya tienen un claro avance, siempre 
con base en la participación de los grupos o referentes políticos existentes en cada distrito, según los informantes. EL 

PRD BUSCA ESTABILIDAD Todavía en espera de conformar sus consejos colegiados municipales, los dirigentes del 

PRD confían que la separación de los simpatizantes de Andrés Manuel López Obrador le brindará al sol azteca estabilidad, 
sin descartar el riesgo de una desbandada. Al concluir 2012, con sus nuevos órganos de dirección municipal, iniciarán los 

procesos de selección interna mediante decisiones centrales del Consejo Político Estatal, una elección interna o bien 
recurriendo al mecanismo de la encuesta. Acuerdos de las tribus sentarían la base para tener candidatos externos con 

garantía de triunfo. PANAL BUSCA ALIANZAS Según integrantes del Consejo Político del SNTE, las alianzas que 

realizará el Panal con el PRD u otros partidos, todas ellas de facto, serán comunes en unos cinco o seis distritos, "siempre 
que los candidatos sean maestros". Pachuca, Tulancingo, Tepeapulco, Actopan y Tenango serían susceptibles a 

coaligarse. PAN ESPERA LUZ VERDE Al interior de Acción Nacional todavía existe un silencio en torno al tema, sobre 
todo porque se encuentran sujetos a las decisiones de la Comisión Nacional de Elecciones, la cual tiene el derecho de 

elegir a los aspirantes la mayoría de las veces. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-En vigor, nueva Ley Electoral estatal, desde hoy: Este día entró en vigor la reforma light a la Ley Electoral 
de Hidalgo, la cual normará los comicios de diputados locales del próximo año. Fueron ocho los puntos que los siete 

partidos políticos convinieron incluir en esta reforma. Esta reforma se publicó ayer en el Periodico Oficial del Estado de 
Hidalgo; las adecuaciones consisten en el aumento de cinco a siete consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo, para desempeñar mayores funciones. Asimismo, da un día de asueto en todo el territorio hidalguense para la 

jornada electoral, a fin de garantizar el libre derecho de voto a los ciudadanos del estado y así se atraería un mayor 
número de votantes. De igual forma, se eliminan en Hidalgo las llamadas cuotas políticas que producían el fenómeno 

llamado Juanitas, que consistía en ceder la curul (propietario mujer) a su suplente hombre, reduciendo así la presencia 
femenina en el Congreso. Otro punto que plantea es la reducción de la veda electoral, por lo cual los procesos de 

selección y postulación de candidatos no podrán iniciarse antes de 65 días naturales del inicio del periodo de solicitudes 
de registro. Asimismo, se establecen suplencias en los funcionarios de casilla por orden de prelación; 5 por ciento de las 

prerrogativas de los partidos para capacitación, promoción y desarrollo de las mujeres; candidatos menores de 29 años y 

que los emblemas de coaliciones estén en las boletas. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Pegará desbandada al PT, no al perredismo: José Guadarrama Márquez, líder del Frente Democrático 

Hidalguense (FDH), señaló que la separación de Andrés Manuel López Obrador del PRD provocará una desbandada de 

militantes del PT, no así del sol azteca. El exsenador señaló que se ha demostrado la fuerza política y adhesión de su 
grupo, entre los que se encuentran presidentes municipales petistas. “La separación de AMLO no implicará una 

desbandada de militantes de nuestro partido, por el contrario, “prevemos una consolidación gracias a la suma de la 
ciudadanía e, incluso, de otros partidos políticos, porque el FDH es un aglutinador de masas”, presumió el expriísta. Por 

dicha fuerza, aseguró que se trabaja en la reorganización del Frente Democrático, que seis años atrás logró convencer a 

los ciudadanos de la Sierra Otomí-Tepehua, “y se ganaron todas las alcaldías”. Respecto a los alcaldes que participan con 
el FDH pero que no son perredistas, el político de Jacala explicó que las personas que han salido de las filas del PRD no 

se les ha condicionado su pertenencia en su agrupación por migrar a otro partido de izquierda. Por el contrario, 
presumió, se ha respetado su militancia, pero sobre todo su simpatía por el grupo del exsenador. A pesar de que seis 

presidentes municipales que llegaron al frente político de las filas del Partido del Trabajo, desestimó que en un futuro el 
PRD se convierta en un partido “satélite”, pues se identifican como la segunda fuerza política a nivel estatal, dijo. A unos 

meses de que inicie el proceso electoral para elegir diputados locales, Guadarrama Márquez señaló que tiene que 

prevalecer la unidad partidista, pues sólo así se mantendrá la consolidación de la izquierda en la entidad. Según datos del 
PRD en Hidalgo, el Frente Democrático Hidalguense mantiene 80 por ciento de consejeros dentro del comité estatal 

perredista, y promete incorporar hasta 200 mil votos en 2013. ESQUIVA POLÉMICA Respecto al polémico caso de 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

4 de 24 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
44  

 

Progreso de Obregón, donde militantes salieron del PRD para ser candidatos por el PT y Convergencia (actualmente 

Movimiento Ciudadano), el dirigente prefirió mantenerse al margen, pues dijo que el origen de las diferencias tienen que 

cuestionarse a los protagonistas y líderes del PT y de MC. (Miriam Avilés, página 05) 

Criterio-Descartan tribus del PRD caer en Morena: Los dirigentes de las corrientes perredistas Nueva Izquierda 

(NI) e Izquierda Democrática Nacional (IDN) en Hidalgo aseguraron que permanecerán en el sol azteca a pesar de que el 

excandidato presidencial Andrés Manuel López Obrador constituya su partido político. Luciano Cornejo, líder de NI, 
aseguró que su corriente “está más sólida que nunca y no hay avisos de compañeros o compañeras que tengan la 

intención de irse, incluso, a otro partido”. Esta corriente, conocida en Hidalgo como Los Chuchos, conforma cerca de 90 
por ciento de la militancia del PRD, distribuida en el Frente Democrático Hidalguense (FDH), Unión Nacional de 

Trabajadores Agrícolas (UNTA) y NI. Hugo Jaciel Mendoza, líder IDN, corriente promotora de AMLO, aseguró que se han 
deslindado de Morena para evitar malas interpretaciones. “Nosotros nos mantenemos dentro del PRD y seremos muy 

respetuosos de su decisión; la gente que está con nosotros ha refrendado seguir en el partido”, dijo. Sin embargo, 

reconoció que hay perredistas que “juegan de a doble”. (Antonio Alcaraz, página 05) 

El Independiente-Leyes del PAN fuera de agenda legislativa: En vísperas del informe de actividades de la 61 

Legislatura, diputados locales retiraron de la agenda la ley de ciencia y tecnología de Nueva Alianza, y protección de 

datos personales, así como ley de contabilidad propuestas por el Partido Acción Nacional (PAN). Tales propuestas fueron 
removidas sin explicar motivos, mientras que la legislación para regular trasplantes de órganos del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) también fue desechada porque es de índole federal. Igual suerte corrió el proyecto de ley de 
coordinación fiscal del Partido del Trabajo (PT), ya que será convertido en exhorto. Continúan en proceso la limitación al 

fuero de diputados propuesta por el PRI.  En cuanto a la ley de protección de datos personales de los legisladores 
panistas fue retirada al ser presentada por el diputado Ramón Berganza Escorza.  Entre las iniciativas que serán 

presentadas en el pleno está la ley de cultura física y del deporte junto con la de interrupción legal del embarazo, ambas 

propuestas por la diputada perredista Sandra Ordaz Oliver. La diputada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
Hemeregilda Estrada Díaz tiene cinco iniciativas en proceso como la que regula casas de asistencia privada de adultos 

mayores. Además de reformas constitucionales para garantizar al detenido llamada telefónica y en caso de ser negada 
será atendido como tortura; y revocación del mandato para gobernador y presidentes municipales. 

Están en el tintero iniciativas de ordenamientos como sistema estatal de transporte, ley de seguridad alimentaria, de 

protección ciudadana, fomento al cooperativismo y del primer empleo. (Víctor Valera, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Refuerza SSH aplicación de vacunas contra la influenza: La Secretaría de Salud estatal (SSH) aplicará en 

una primera etapa un total de 115 mil vacunas contra la influenza a partir de esta semana, anunció la subsecretaria del 
organismo, Ana María Tavarez Jiménez. Para este año la meta es destinar 550 mil dosis a igual número de personas en 

los 84 municipios hidalguenses, de las cuales 330 mil corresponden a la dependencia. En la primera fase aplicará dosis a 

menores de cinco y mayores de 60 años de edad en Pachuca y Tulancingo, posteriormente se realizará en los demás 
municipios, de acuerdo con las indicaciones del titular de la dependencia, Pedro Luis Noble Monterrubio. Tavarez Jiménez 

afirmó que en los primeros días de la temporada de frío se registra un incremento del 3 por ciento en las consultas por 
infecciones respiratorias en hospitales y clínicas del Sector Salud. Durante la temporada invernal se prevé llegar hasta a 

un 30 por ciento en la demanda de consultas en la entidad, por ello recomendó la funcionaria a la población seguir las 

indicaciones y prevenciones de las autoridades sanitarias. Ana María Tavarez puntualizó que la SSH está preparada para 
atender cualquier demanda que requiera la población  en las áreas de urgencias y hospitales. Las indicaciones del 

gobernador José Francisco Olvera Ruiz son atender de forma oportuna a la gente que requiera cualquier tipo de consulta, 
ya que la salud es una prioridad en su gobierno. COPRISEH. En más información de la dependencia, la SSH a través de 

la Comisión para la Protección contra Riegos Sanitarios (Copriseh) realizó 10 visitas de verificación a establecimientos 

ubicados al interior de la feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2012. En dichas revisiones aseguró y destruyó 32 
kilogramos de queso oaxaca y blanco rayado (sin marca, sin lote, sin caducidad y fuera de refrigerador), 5 kilos de crema 

(sin etiqueta), 22.5 kilogramos de verdura cruda (por no demostrar desinfección). Así como 16 kilogramos de tostadas, 
pan y tortillas (caducadas), 24 de pollo y carne (por encontrase en malas condiciones de conservación y en 

descomposición), 31 de mantequilla y mayonesa (con fecha de caducidad vencida), 1.5 litros de salsas crudas; 15 

http://elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/67704-20121016-p4-n1
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kilogramos de hielo por malas prácticas y mal almacenamiento y 10 kilos de flanes y gelatinas (sin refrigeración ni 

protección). (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Periódico Oficial estatal publica cambios a la Ley Electoral de Hidalgo: Ayer fueron publicados en el 
Periódico Oficial del estado de Hidalgo, los cambios recientes a la Ley Electoral de la entidad para que la reforma entre en 

vigor a partir de que inicie el proceso electoral a diputados locales en enero de 2013 y posteriormente en las elecciones 

del 7 de julio del mismo año.  En el Periódico Oficial se pueden ver los cambios anunciados por legisladores hidalguenses 
y partidos políticos que complementa el trabajo de ambas partes, principalmente en el tema de candidaturas comunes y 

la distribución de votos para los partidos coaligados.  Dentro de la reforma también está el procedimiento para la 
prelación de los funcionarios de casilla, en el que se prevé que personas no capacitadas por el Instituto Estatal Electoral 

(IEE) de Hidalgo, sean miembros de las mesas directivas de casilla. Además que del total de solicitudes de registro de 
candidaturas a un puesto de elección popular en ningún caso incluirán más del 70 por ciento de candidatos de un mismo 

género. En ambos casos las candidaturas, producto de la cuota de género, deberán integrarse por fórmulas de 

candidaturas propietarias y suplentes del mismo género (es decir, se acaban las juanitas). Asimismo se indica que 
reducen el número de días de la veda electoral, el 5 por ciento de las prerrogativas anuales de partidos políticos será 

destinado obligadamente a la capacitación de mujeres, la jornada electoral será obligatorio como día no laborable, cada 
partidos deberá, por lo menos, registrar a un candidato menor a 29 años de edad, se incrementa de 5 a 7 el número de 

consejeros electorales del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo.  Mientras que en caso de 

coaliciones, los partidos ya no podrán hacer transferencia de votos, es decir los ciudadanos votarán por separado en cada 
uno de los partidos políticos y no por la coalición general como se realizó en elecciones pasadas. Según los partidos 

políticos, n o se trata de una ley “echa al vapor, toda vez que fue analizada y es una primera etapa de la reforma política 
en razón de los tiempos electorales. (Misael Zavala, página 11) 

Milenio-La Marina llega para patrullar en Pachuca: Un grupo especial de operaciones en tierra compuesto por 

vehículos y personal de la Secretaría de Marina (Semar) mantienen un operativo en la capital hidalguense para colaborar 
con las autoridades estatales y municipales en la lucha contra grupos delincuenciales armados, confirmaron autoridades 

estatales. De acuerdo con informes de las autoridades, los infantes de Marina iniciaron el día de ayer un dispositivo 
permanente en la ciudad de Pachuca, en puntos estratégicos y al mismo tiempo se mencionó que la presencia es para 

generar confianza en la ciudadanía, con la finalidad de que se acerquen a las autoridades para denunciar cualquier 

actividad ilícita o sospechosa en sus respectivos fraccionamientos, colonias o barrios. En Hidalgo es la primera vez que 
personal de la Marina realiza operaciones específicas para el combate al crimen organizado. De acuerdo con reportes de 

las autoridades estatales, el dispositivo por parte del personal de la Semar inició desde las primeras horas del día de ayer 
en distintos puntos sin que hasta el momento se otorgaran más detalles sobre la presencia del grupo especial para 

operaciones en tierra de los marinos. El grupo conformados por grupos de 10 efectivos a bordo de dos camionetas 
artilladas establecieron vigilancia en distintas partes de la ciudad, inclusive hubo lugares donde se mantuvieron fijos con 

personal abordo totalmente equipado. Un lugar en el cual el personal de infantería se mantuvo fijo, fue sobre la avenida 

principal del fraccionamiento Valle de San Javier, casi en la intersección con el boulevard Luis Donaldo Colosio. El 
personal de la Secretaría de Marina marcó un perímetro a la redonda donde se encontraban las unidades acorazadas, 

incluso efectivos se colocaron en puntos estratégicos sobre los techos de algunos edificios donde se localizaban los 
vehículos a fin de reaccionar de manera inmediata en caso de alguna actividad ilícita.  Aunque hasta el momento la 

presencia del personal de la Semar no muy reiterado informes de las autoridades sostienen que en próximos días podría 

haber más efectivos que patrullarán la capital hidalguense para colaborar en contra de acciones delictivas por parte de 
grupos delincuenciales, según informes estatales. El personal de la Secretaría de Marina no cuenta con una base en 

estado de Hidalgo, por lo que los reportes detallan que los efectivos realizan las actividades de patrullaje en la capital del 
estado y posteriormente se retiran a sus bases en la ciudad de México, aunque no se descarta establecer alguna base en 

el estado.  Claves Primeros arribos - Luego de la muerte de Heriberto Lazcano Lazcano líder del grupo delictivo de Los 
Zetas, personal de la Semar arribó a la capital del estado para iniciar una serie de operativos. - Durante la noche del 
pasado domingo 7, un grupo de infantes de Marina arribó al fraccionamiento Club de Golf de Pachuca donde realizó un 

cateo en por lo menos dos domicilios. - Las autoridades mantienen una constante vigilancia en la colonia el Tezontle 
donde se presume puede ser enterrados los restos del jefe de Los Zetas, originario de la entidad.  (redacción, página 

22) 

Criterio-Ronda Marina las calles de la capital: La presencia de camionetas artilladas de la Secretaría de Marina 
(Semar) sobre el bulevar San Javier durante varias horas motivó la curiosidad de los pachuqueños que cruzaban por el 

lugar. Los efectivos militares, impedidos para hacer declaraciones, sólo apuntaron dentro de una charla informal que 
atendían denuncias de carácter anónimo recibidas en los últimos días, aunque no descartaron posibles operativos en 
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fechas próximas. Una camioneta artillada que apuntaba con dirección al Parador de San Javier, que al mediodía de ayer 

lucía lleno de automóviles oficiales que resguardaban hombres de chaleco azul marino y beige, era precedida por otra, 

común, de la misma dependencia. Cuadras más adelante, dos unidades más del Ejército mexicano mantenían una 
posición estratégica, mientras sus ocupantes cubrían sus rostros con pasamontañas. Aun cuando existen versiones sobre 

posibles cateos en varios domicilios pachuqueños en los últimos días, a raíz de la muerte de Heriberto Lazcano Lazcano, 
líder de Los Zetas, no se han emitido declaraciones oficiales. Hasta el momento, el gobierno estatal confirmó la presencia 

de marinos la noche en que fue abatido el capo oriundo de El Tezontle, aunque sólo informó que realizaron un operativo. 

Ese día, cinco camiones con militares de la Semar arribaron poco después de las 21:00 horas a un domicilio ubicado en la 
calle Paseo del Roble, dentro del exclusivo fraccionamiento Campo de Golf. Poco antes del amanecer, el contingente salió 

rumbo al Distrito Federal escoltando dos camionetas particulares, que, aseguran distintas versiones, se trataba de la 
familia Moreira. (Jorge Martínez, página 08) 

Criterio-PIA, sin fines proselitistas; dice titular de la Sedeso: Geraldina García Gordillo, secretaria de Desarrollo 

Social de Hidalgo (Sedeso), descarta que el Programa Integral Alimentario (PIA) tenga fines proselitistas con miras al 
proceso electoral para remplazar a los diputados locales. La funcionaria destacó que se tienen que evitar suspicacias, 

pues el objetivo del PIA es abatir el rezago alimentario entre la población vulnerable de la entidad. Con un padrón de 210 
mil despensas entregadas mensualmente, se informó que la depuración de las listas, que costó 3 millones de pesos, 

concluirá a finales de noviembre. Se desconoce si podría aumentar o reducir el número de beneficiarios, pues según 

datos de la Sedeso las condiciones en que vive la población serán supervisadas directamente. (Miriam Avilés, página 
08) 

El Independiente-Abusan de jornaleros en Sinaloa; Sedesol lo niega: Pese a que la Comisión de Derechos 
Humanos de Sinaloa informó que a una parte de jornaleros hidalguenses que trabaja en esa entidad no le son respetados 

sus derechos, la Sedesol descartó esclavitud y trata de personas en contra de este sector. “El año pasado apoyamos a 

unas personas de la Huasteca hidalguense contratadas por medio de enganchadores, sin embargo salieron del campo 
agrícola porque no tenían prestaciones ofrecidas”, detalló Luis Mera Salinas, coordinador del programa Atención a grupos 

prioritarios de la delegación federal de Sedesol en Hidalgo. Sin embargo, agregó, en el estado no hay ese problema 
porque “son miniproductores que no tardan más allá de dos días en hacer el corte con un productor. “No, nuestros 

jornaleros están más abiertos a diferencia de otras entidades, principalmente del norte, donde viven en albergues sin 

salir hasta que vence su contrato. Ellos aquí saben día tras día donde van a trabajar.” La Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) a través del programa de Atención a jornaleros agrícolas atiende en cuatro municipios hidalguenses mil 500 

trabajadores, provenientes de Morelos y Guerrero. Los apoyos que brinda consisten principalmente en rehabilitación de 
albergues, ayudas nutricionales, beneficios para la permanencia de niños en el aula y becas infantiles.  Los campesinos 

migrantes ganan un peso por cada kilo de ejote que cortan. En esta actividad incursionan incluso niños y niñas. “Hay 
quienes están muy avanzados en sus habilidades y cortan hasta 100 kilos por día”, dijo Mera Salinas. Sí hay El Centro de 

Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social (CEIDAS) informó que en el estado operan varias redes de trata 

de personas, la principal ruta de traslado es Pachuca.  Dicho estudio señala que existen células de trata en Puebla, que 
tienen como uno de sus lugares destino a Hidalgo, donde las víctimas con mayor probabilidad de ser “enganchadas” son 

las que trabajan en actividades informales en regiones indígenas.Inicia capacitación A partir de ayer y hasta diciembre la 
Sedesol inició en 27 estados del país, entre estos Hidalgo, la Cruzada nacional por los derechos de los jornaleros agrícolas 

y sus familias. El objetivo es brindar instrumentos para el conocimiento y ejercicio de su derecho a la identidad y a la no 

esclavitud, específicamente en carácter preventivo del delito de trata de personas.  Como parte de la cruzada, la 
dependencia capacitó a integrantes de la red social sobre el delito de trata y su prevención, con apoyo de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos, la Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de 
Personas, y el Instituto Nacional de las Mujeres. En estos trabajos participan más de 30 mil jornaleros y sus familias. 

Asimismo tomarán parte instituciones como las secretarías de Educación Pública, Salud, del Trabajo, DIF (estatal y 

municipal), comisiones estatales de Derechos Humanos, IMSS, Conafe y la Procuraduría Agraria. (Gerardo Neria, 
primera plana) 

El Independiente-Descubren cuatro casas de el Lazca en Pachuca: El gobierno federal localizó al menos cuatro 
domicilios en Pachuca relacionados con Heriberto Lazcano Lazcano, líder de los Zetas abatido por la Secretaría de Marina, 

dependencia que ayer hizo presencia en el exclusivo fraccionamiento San Javier. La periodista Anabel Hernández publicó 

en el semanario Proceso viviendas relacionadas con el fundador de la organización criminal, de acuerdo a una ficha 
elaborada por el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) que data de 2007. “El gobierno federal investigaba 

las siguientes direcciones en Pachuca: privada Valle de Seco, casa cuatro, fraccionamiento Arboledas de San Javier. Así 
como Retorno cuatro, Camelias 122, fraccionamiento Paseo de Camelias (posible error, ya que en Pachuca solo existe 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/67709-20121016-p3-n1
http://elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/67708-20121016-p2-n1
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Paseo de Camelinas)”, afirma.  Además de “Valle Imperial 150, fraccionamiento San Javier; y avenida Álamo y calle de 

Sabino 107, en la colonia Tezontle, donde Lazcano patrocinó la construcción del centro de catequesis Juan Pablo II de la 

iglesia de Nuestra Señora de San Juan de los Lagos”, agregó la publicación. La presencia de marinos en Hidalgo fue 
confirmada por el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz un día después que el gobierno federal informara “a 

medias” la muerte de Lazcano, ocurrida el anterior 7 de octubre.  Tras la desaparición del cuerpo, en medios de 
comunicación nacionales trascendió el interés de la Secretaría de Marina de encontrar los restos de Lazcano, por lo que 

montó operativos en Coahuila e Hidalgo. (redacción, página 02) 

El Independiente-Coordinador de campaña de Peña Nieto se puso “gallo” en palenque de Pachuca: El ex 
coordinador de campaña de Enrique Peña Nieto, Jorge Romero Romero protagonizó una riña en el palenque de la feria 

cuando rehusó seguir indicaciones del personal de seguridad, mientras transcurría el espectáculo de Jenny Rivera. La 
noche del domingo se presentó en el palenque de la feria San Francisco la cantante grupera Jenny Rivera, al evento 

asistió el ex diputado federal Jorge Romero Romero en compañía de su familia. Después de medianoche, el concierto 

transcurría normal: Rivera y su banda sinaloense deleitaban al público que comenzaba a cantar sus éxitos. En ese 
momento el público percató movimiento anormal en la zona VIP, lugar reservado para personas que pueden pagar altos 

precios.  Fue entonces que el ex secretario de Educación Pública estatal fue visto mientras caminaba de un lado a otro 
para saludar y brindar con amistades, aunque evitaba filtros de seguridad que controlaban el acceso.  Un elemento de 

seguridad interrumpió el paso de Romero, lo que provocó la ira del político priista. Furioso, Romero tomó del cuello al 

guardia de seguridad y comenzó a golpearlo en el abdomen.  Al ver la agresión, tres oficiales trataron de impedir que el 
también ex dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) continuara golpeando a su compañero, lo que 

originó que acompañantes del político acudieran de inmediato a su rescate.  “No sabes con quien te estás metiendo, te 
va a llevar la chingada”, fue la amenaza que lanzó Romero cuando los policías lograron someterlo para sacarlo del 

recinto.  No obstante, minutos más tarde y luego que los elementos de seguridad lo identificaron, Romero regresó a su 
lugar con sus hijos quienes, nerviosos, lo esperaban.  Ya recuperado, el político priista pidió en voz alta a uno de sus 

acompañantes, quizá al encargado de su seguridad, que hiciera fotografías de los elementos de seguridad que se 

atrevieron a tocarlo. (redacción, página 02) 

Uno más Uno-Aparece presunto grupo paramilitar en la Huasteca: Un supuesto grupo paramilitar denominado 

"Guardia Civil Huasteca" anunció aparición a través de volantes colocados en lugares públicos de comunidades 

campesinas de la región Huasteca, tanto de Hidalgo como de Veracruz. De acuerdo con el escrito, su objetivo primordial 
es combatir a las bandas del crimen organizado que asolan la región ante la incapacidad de las autoridades por 

contenerlos. No queda claro, sin embargo, el apelativo del grupo, ya que por una parte se autonombra "Comando Civil de 
Defensa de Tantoyuca" y por otro "Guardia Civil Huasteca". "Ante la manifiesta incapacidad de la autoridad establecida 

para resguardar el orden y con ello garantizar la paz y tranquilidad de miles de familias en la zona norte del Estado que 
se ha convertido, prácticamente, en tierra de nadie, el Comando Civil de Defensa de Tantoyuca y Platón Sánchez Guardia 

Civil Huasteca ha decidido tomar la justicia en sus manos" advierte el escrito. Llama la atención que en una de sus 

partes, el presunto grupo paramilitar reconoce la cruzada del presidente Felipe Calderón así como del estatal contra el 
crimen organizado. "Los hombres y mujeres libres de esta región, reconocemos el esfuerzo del gobierno Federal y del 

Estado en la salvaguarda de la vida y del patrimonio de la población, pero ante los constantes acontecimientos que 
vivimos de secuestros y carreteras, levantones y desapariciones forzosas, declaramos que dicho esfuerzo no ha sido 

suficiente" Ante la ola de violencia que se ha dejado sentir en los últimos meses, el grupo anuncia el inicio de 

operaciones paramilitares en el estado de Veracruz, para ser más exactos en Tantoyuca y Platón Sánchez, ubicadas a 
escasos kilómetros con Huejutla de Reyes, Hidalgo. "En esa región los ataques a ciudadanos y familias indefensas se han 

intensificado en las últimas fechas, por lo que el Comando Civil de Defensa de Tantoyuca-Platón Sánchez, declara su 
"inicio de actividades armadas contra bandas delictivas escudándose en la complacencia de policías presumiblemente 

cómplices, en el anonimato y en la sorpresa, atacan a mansalva a ciudadanos inermes, comerciantes, ganaderos, 

empresarios, maestros, maestras, amas de casa, desapareciendo gente trabajadora, privándolos de su libertad, 
despojándolos de todos sus bienes, mediante el pago de elevados rescates, previas madrizas y crueles torturas físicas y 

psicológicas que les infligen". De igual forma, lanza la advertencia de que van a disparar contra los delincuentes que sean 
sorprendidos delinquiendo. "Dispararemos in fraganti, contra quien sea, pero no permitiremos que nuestros hijos sigan 

siendo levantados en leva, para servir forzosamente en las filas de la delincuencia. Defenderemos a la ciudad y al 
municipio contra quien sea, no queremos correr la suerte de estar,  amarrados como cochinos, 3 ó 4 días, meados, 

cagados, sucios, hambrientos, humillados y vejados por gente sin escrúpulos que te escupe, te golpea para que busques 

pagar rápido por tu libertad, con dinero o entregando tus bienes"... Para dar validez a los ajusticiamientos, el presunto 
comando apela a la ley. "la Ley reconoce el derecho que tenemos a defendernos, este derecho no es completo si quienes 

nos atacan poseen armas de altos calibres y nosotros machetes y cebolleros, por ello tenemos que estar y andar armados 

http://elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/67707-20121016-p2-n2
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al margen de la ley, pero es preferible que llenemos de valientes los reclusorios de Panuco, Ozuluama, Chicontepec, 

Tanto-yuca y Tuxpan o el mismo cuartel si así lo quieren, que llenar los cementerios o las fosas clan-destinas que tienen 

los secuestradores para los cadáveres de quienes no pagan el secuestro", El comunicado termina con un llamado a los 
huastecos a enfrentar al crimen organizado. "No es el momento de huir, Que nadie se meta espantado debajo de la 

cama, Que nadie abandone por miedo sus hogares, sus bienes o sus ranchos. Que nadie se horrorice y huya de la Ciudad 
o de la región. Que no nos venza el terror. Es el momento de enfrentar la situación o resignarnos a perderlo todo".  EPR 

responde La respuesta del Ejército Popular Revolucionario (EPR) no se hizo esperar: en un comunicado acusó a caciques 

de estar detrás de este grupo paramilitar. De igual forma acusaron a estos y al gobierno de Veracruz de crear con ello 
una estrategia paramilitarismo contrainsurgente. Según la organización, que se identifica como "Comité Estatal del 

Estado de Veracruz, Partido Democrático Popular Revolucionario. Comandancia de zona del Ejército Popular 
Revolucionario", en la zona operan unos siete grupos paramilitares o “bandas de pistoleros a sueldo”, a las que no 

identifica. (Ricardo Montoya, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Regresaron asaltos con violencia a la 11 de julio: Por lo menos una veintena de pobladores de la colonia 

11de Julio se manifestaron para solicitar mayor seguridad en la zona, ante un inminente incremento de robos a mano 

armada registrado en el lugar. Cansados de sufrir amenazas y asaltos con violencia, habitantes exigieron a la autoridad 
municipal de Mineral de la Reforma tomar cartas en el asunto para reforzar medidas en el combate a la inseguridad. 

Roberto Ortiz, vecino de ese punto, sentenció que familias son víctimas de los delincuentes quienes no dan tregua a los 
asaltos, por lo que manifestaron que de no presentarse una reacción inmediata saldrán a las calles a externar su 

malestar. “La delincuencia había bajado en este lugar pero lamentablemente han vuelto los asaltos a mano armada, el 

robo de autopartes, robos a casa habitación, de tal forma que ya no es posible vivir en estas condiciones”. Expuso que 
pese a que esta zona por años ha sido considerada como peligrosa durante épocas los vecinos habían dejado de ser los 

agredidos; sin embargo, sentenció que posiblemente los delincuentes provengan de otros puntos de la entidad. El 
declarante solicitó la inmediata presencia policial en el ánimo de prevenir mayores afectaciones a la población y los 

visitantes. (Milton Cortés, página 04) 

Síntesis-son retirados alimentos en mal estado durante la feria: Debido a malas prácticas en el manejo de 
alimentos y bebidas, la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo (Copriseh) ha 

destruido gran cantidad de productos de los puestos instalados en la Feria de San Francisco Hidalgo Pachuca 2012. Así lo 
dio a conocer la titular de la dependencia, Armida Zúñiga Estrada quien informó que de las revisiones realizadas en los 

últimos días en los 88 establecimientos con venta de alimentos y bebidas, se tuvo la necesidad de decomisar productos 

que no contaban con las medidas higiénicas pertinentes. La dependencia sanitaria aseguró y destruyó: 32 kilos de queso 
Oaxaca y blanco rayado (sin marca, sin lote, sin caducidad y fuera del refrigerador); 5 kilos de crema (sin etiqueta); 22.5 

kilos de verdura cruda (por no demostrar desinfección); 16 kilos de tostadas, pan y tortillas (caducadas). También fueron 
retirados de los comercios 24 kilos de pollo y carne (por encontrase en malas condiciones de conservación y en 

descomposición); 31 de mantequilla y mayonesa (fecha de caducidad vencida; 1.5 Litros de salsas crudas; 15 kilos de 

hielo por malas prácticas y mal almacenamiento; y 10 de flanes y gelatinas (sin refrigeración y sin protección). Para 
evitar que estas infracciones se repitan, se realizaron pláticas de fomento sanitario a 64 puestos de alimentos y bebidas 

alcohólicas sobre buenas prácticas de higiene y a 41  establecimientos para fomentar la protección de los no fumadores 
en las instalaciones de la feria. Estas acciones de supervisión se efectúan en cada uno de los establecimientos, donde el 

personal de salud realiza pláticas directas con los manejadores de alimentos y bebidas, así como la distribución de 
material informativo impreso con requisitos y recomendaciones, además de supervisar que los expendedores traigan 

cubre pelo, cubre bocas y mandil. Cabe señalar que diariamente se efectúa fomento sanitario a 160  establecimiento fijos 

y semifijos, estas acciones continuarán hasta el término de la feria. (Jorge Vargas, página 05) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Critica Gordillo a madres trabajadoras: Elba Esther Gordillo, presidenta vitalicia del SNTE, arremetió 

contra las madres trabajadoras, a las que acusó de abandonar la formación de sus hijos por salir a trabajar. "Cuando la 
mujer tuvo que compartir la responsabilidad del ingreso familiar, no solo impactó en el deterioro individual sino en el de 

la sociedad toda. "El abandono de la madre en la formación de los hijos, convirtió a las escuelas en guarderías juveniles, 

a los maestros, en solidarios responsables de la educación, y vació de contenido educativo y de convivencia humana, 
enormes cantidades del tiempo familiar, el cual fue ocupado por el excesivo consumo de la televisión chatarra y el 

abusivo uso de instrumentos lúdicos envueltos en ropajes de tecnología, también chatarra", escribió Gordillo. La lideresa 
defendió así la participación del Sindicato en la educación en una carta pública. Esto, frente a las crecientes críticas 
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contra su liderazgo lanzadas por maestros disidentes, organizaciones civiles y empresariales y especialistas. "Cuando la 

familia dejó de ser el centro de la formación de los valores, éste fue ocupado por otros sistemas de comunicación con 

otros objetivos. "Ello nos remite a reflexionar lo que implica y seguirá implicando, la desvalorización que la sociedad ha 
experimentado en las últimas décadas y que hoy se materializa en formas diversas, dramáticas, como son los homicidios 

múltiples, el incremento en las adicciones, el trágico aumento del número de NiNis o el fracaso del Estado para garantizar 
la seguridad", señala el texto. Elba Esther Gordillo aseguró que la institución de la familia es una de las que más se han 

visto afectadas. "Junto con muchas otras, una de las instituciones que más se han deteriorado como resultado del 

agotamiento económico y social que el País ha vivido, está precisamente la más importante y esencial de todas, no sólo 
frente al reto de convivencia sino ante el ordenado recambio generacional necesario para el País: la familia", escribió 

Gordillo en su texto "La formación de valores en el México del siglo 21". Cuestionó en qué momento los integrantes de 
las familias tienen tiempo para dialogar. "¿Cuándo se socializan los problemas, las aspiraciones y aún los miedos y 

fracasos de quienes forman la familia? Porque estamos claros que en los pocos momentos disponibles para ello, es 
cuando la televisión, con su monótono e insulso ruido, avasalla con el entretenimiento", expresó. Para Gordillo, es 

momento de repensar el sistema educativo a fin de enfrentar los retos que significa la ruptura del tejido social, y al 

mismo tiempo reconstruir la institución de la familia. La escuela, dijo, está llamada a reconstruir el tejido social, para lo 
cual hay dos condiciones indispensables: que sea correctamente valorada y apoyada con recursos y que siga siendo laica. 

"Sin familia no habrá comunidad y sin comunidad no habrá respeto, ni tolerancia, ni convivencia posible", advierte. La 
acusan de misógina Especialistas, organizaciones civiles, de mujeres y feministas calificaron a la presidenta del SNTE, 

Elba Esther Gordillo, de misógina, discriminadora y conservadora. "Elba Esther tiene una actitud absolutamente misógina 

porque va en contra del derecho de las mujeres a incorporarse al mercado laboral y además las señala como las únicas 
responsables de la educación en la casa, lo cual es falso. "La visión de Gordillo también sorprende por conservadora y 

discriminadora", expresó Malú Micher, diputada federal por el PRD y ex directora del Instituto de las Mujeres en el 
Distrito Federal. La especialista en educación Blanca Heredia dijo que Gordillo no sólo yerra en el blanco al culpar a las 

mujeres sino que repite consignas misóginas y retardatorias, sin aportar ningún dato que apoye su "tesis". "Es 
absolutamente indignante que ahora arremeta contra las familias y, muy especialmente, contra las madres que trabajan 

y lo haga habiendo sido y siendo ella misma mujer que trabaja. "¿Contra qué otro actor le faltará lanzarse, en lugar de 

asumir su responsabilidad en esos millones de vidas truncadas que ha producido y sigue produciendo nuestro precario y 
maltrecho sistema educativo?", cuestionó Heredia. Micher aseguró que es falso que las mujeres hayan dejado de tener la 

responsabilidad de formar a las y los hijos. "Por el contrario, se nos ha cargado muchísimo más el trabajo, ahora 
hablamos de multijornadas y jamás aceptaremos ser las únicas responsables". Recordó a Gordillo que no sólo las madres 

educan, también lo hacen los maestros en las escuelas. "El trato que reciben los alumnos de sus profesores, los gritos 

que reciben, las amenazas, la falta de puntualidad, las ausencias de los maestros también educa en valores", reviró a 
Gordillo. "Ahora resulta que el magisterio es el salvador de la patria, lo cual no es cierto", expresó Micher. Heredia 

además sostuvo que si las escuelas se han convertido en guarderías juveniles, como lo reconoció Gordillo, se debe a las 
prácticas que realiza la cúpula magisterial. "La educación de los hijos y las hijas no es un asunto exclusivo de las mamás, 

sino una responsabilidad del Estado porque la educación es un derecho, y la formación de valores se recibe en las 

escuelas y se retroalimenta en las casas", expresó Claudia Cruz Santiago, directora del Instituto de Acción Ciudadana 
para la Justicia y la Democracia. David Calderón, director de Mexicanos Primero, aseguró que es fácil para Gordillo 

recurrir a la coartada de que los cambios en las familias empeoraron el sistema educativo. "La falta o no del cuidado 
materno no es responsabilidad del bajo aprendizaje y es una gran injusticia querer cargarles la responsabilidad a las 

mujeres cuando los bajos resultados tienen que ver con las malas decisiones de política pública". (Sonia del Valle, 
primera plana) 

Excélsior-Costará 139 mdd avión presidencial; Boeing tiene listo el contrato para la transacción: El nuevo 

avión presidencial que comprará el gobierno mexicano costará 139 millones de dólares (mil 781 millones 27 mil 600.36 
pesos, al tipo de cambio de ayer). Se trata de una aeronave modelo Dreamliner 787-9 con capacidad para realizar vuelos 

trasatlánticos sin hacer escalas y diseñada para transportar entre 250 y 290 pasajeros. De acuerdo con fuentes del 

fabricante estadunidense Boeing ya está listo el contrato de la transacción para ser firmado tentativamente en la primera 
semana de noviembre. Excélsior reveló el pasado 24 de julio que funcionarios de la Secretaría de la Defensa Nacional y 

del Estado Mayor Presidencial ya negociaban con la compañía la adquisición del nuevo avión presidencial que podría ser 
entregado a mediados de 2014. Las fuentes de Boeing explicaron que además del costo de venta habría que añadirle 

alrededor de 100 millones de dólares más en equipamiento interior y de seguridad que realiza otra empresa en Estados 
Unidos, ajena al fabricante. El costo total de la aeronave rondaría así los 239 millones de dólares (tres mil 62 millones 

320 mil 492.49 pesos), ya equipado, estimaron en la empresa estadunidense. También dieron a conocer que el avión se 

encuentra actualmente en “limpieza”, es decir, haciéndole mejoras y cambios necesarios que se le solicitaron luego de 
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ser probado y certificado hace un par de años por las autoridades estadunidenses de aeronáutica. Parte de estas mejoras 

se realizan, de acuerdo con las fuentes, en baños y cocina de la aeronave. Alistan el contrato de avión presidencial 

Al costo de venta se suma el precio por equipamiento y seguridad interior. La compañía estadunidense Boeing tiene listo 
el contrato para la venta del nuevo avión presidencial, un Dreamliner, que se convertirá TP-01, el cual será firmado la 

primera semana de noviembre con las autoridades mexicanas. Según fuentes de la empresa aeronaútica, el valor del 
avión será de 139 millones de dólares (mil 781 millones 27 mil 600.36 pesos a cambio de ayer). Cómo adelantó 

Excélsior el pasado 24 de julio, la nueva aeronave será un 787-9 Dreamliner, que sería entregada a mediados de 2014. 

La fuentes de Boeing aseguran que el avión se encuentra actualmente en “limpieza”, es decir, haciéndole mejoras y 
cambios necesarios que se le solicitaron luego de ser probado y certificado hace un par de años por las autoridades 

internacionales y nacionales de aeronáutica. Parte de estas mejoras se realizan, según las fuentes, en baños y cocina de 
la aeronave. Hace check in Cabe recordar que el futuro avión presidencial fue uno de los dos primeros Dreamliners que 

utilizó la compañía estadunidense para realizar sus primeros vuelos de certificación internacional en Estados Unidos, por 
lo que podría entregarse a corto plazo. “Al costo de venta abría que añadirle alrededor de 100 millones de dólares (mil 

281 millones 340 mil 467.47 pesos) más en equipamiento interior y de seguridad, que se realiza en otra compañía en 

Estados Unidos, y eso se paga fuera del contrato con Boeing. Es más o menos el doble de lo que cuesta equipar una 
aeronave VIP”, señalaron las fuentes a este diario. El costo total de la aeronave rondaría los 239 millones de dólares (tres 

mil 62 millones 320 mil 492.49 pesos), ya equipado, estimaron en la empresa estadunidense. De acuerdo con las fuentes, 
Banobras ha sido uno de las dependencias que ha estado involucrada en las negociaciones para la operación de compra. 

Según Boeing, el Dreamliner 787-9 puede llevar entre 250 y 290 pasajeros en rutas de entre 14 mil 800 y 15 mil 750 

kilómetros. Las fuentes consultadas reiteraron que la presencia internacional de México está creciendo, y que por la 
importancia mundial que ahora se tiene, se realizarán diversos viajes al extranjero, y por ello la necesidad de comprar un 

avión que haga vuelos trasatlánticos de largo alcance sin necesidad de hacer escalas. Elementos del Ejército mexicano ya 
habían confirmado a este diario hace dos meses que la Sedena solicitó a la Secretaria de Hacienda la adquisición de una 

aeronave que garantizara la seguridad del Ejecutivo federal y de los funcionarios públicos que lo acompañan en sus 
diversas giras de trabajo. Por lo que actualmente se realizan las negociaciones para el presupuesto que permita arrendar 

o adquirir la nave. Es de destacar la significativa reducción en su peso total, por el uso de materiales compuestos en la 

mayoría de su construcción: como referencia, el Boeing 787 pesa entre 13 mil 600 y 18 mil 150 kg menos que el Airbus 
A330-200. Entre las mejoras sustanciales de la aeronave se destaca la presurización de cabina y la humedad ambiental, 

lo que influye drásticamente en la comodidad y experiencia de vuelo. La firma añade ventanas más anchas, y un 
dispositivo electrónico que controla la luminosidad del exterior hasta lograr la oscuridad. Aeroméxico estrenará los 

Dreamliners Justo un día después de que Excélsior dio a conocer las negociaciones entre la Secretaría de la Defensa 

Nacional con Boeing para la compra del que será el nuevo TP-01, la compañía Aeroméxico anunciaba que adquiriría diez 
Dreamliners 787-9, mismo modelo que el “futuro avión presidencial”. La aerolínea aseguró en un comunicado enviado a 

la Bolsa Mexicana de Valores el pasado 25 de julio que destinaría una inversión de 11 mil millones de dólares (150 mil 
millones de pesos, aproximadamente) para comprar hasta 100 aviones de la firma Boeing. “Esta intención de compra 

representa la mayor inversión de una aerolínea nacional en la historia aeronáutica del país”, informó. La carta de 

intención, ya firmada por Aeroméxico y Boeing, incluye la compra de 90 aviones de cabina estrecha Boeing 737-8 MAX y 
diez unidades de cabina ancha Boeing 787-9 Dreamliner. Esta nueva adquisición es adicional a la que anunció el año 

pasado Aeroméxico, (la compra de diez aviones Embraer 190, 10 Boeing 737-8 NG y otros nueve Boeing 787 
Dreamliner). La aerolínea mexicana comenzará a recibir los Boeing 787 a partir de 2013 y los 737-8 MAX en 2018. 

Asimismo, sería la firma que podría surtir de refacciones al personal federal. (Paul Lara, primera plana) 

La Jornada-La crisis en la Unión Europea es más de confianza que de carácter financiero: Peña Nieto: El 
presidente electo, Enrique Peña Nieto, llegó a esta capital para preguntar a los grandes empresarios y a las autoridades 

del gobierno español cómo puede ayudar México a este país a salir de su crisis. Quiero dejar constancia de mi interés por 
apoyar a España ante la difícil situación que vive, expresó. “Sabemos del momento crítico de crisis económica –comentó 

textual– por la que atraviesa España y hoy quiero venir a preguntar a sus autoridades, quiero dialogar con ellas y 

comentarles el interés de nuestro país por apoyar y solidarizarnos con el país hermano de España...”Y como además los 
grandes capitanes de la industria ibérica –ante quienes habló hoy– tienen grandes inversiones en México, el presidente 

electo buscó tranquilizarlos con  el compromiso de conseguir resultados a corto plazo en materia de seguridad, para lo 
cual, indicó, ajustará la estrategia seguida por Felipe Calderón para reducir la violencia, la tasa de homicidios y las 

extorsiones. Debió admitir sin embargo que se trata de crímenes que lamentablemente se han agravado y han hecho 
crisis dentro de la convivencia de la sociedad mexicana, aunque insistió en que eso ocurre sólo en algunas partes del 

país. En el hotel Villa Magna, hasta donde llegaron empresarios de todos los sectores, como Francisco González, del 

BBVA; Pablo Islas, del Grupo Inditex; Antonio Brufau, de Repsol, y José Manuel Entrecanales, del Grupo Acciona, el 
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político priísta desmenuzó los objetivos prioritarios del gobierno que iniciará el próximo primero de diciembre, donde el 

combate a la pobreza será central. Esto se logrará vía el crecimiento alcanzado mediante una economía de libre mercado 

con sentido social, confió. México es la segunda economía más importante de América Latina y goza –aseguró– de una 
gran estabilidad económica, social y política. A partir de ahí derivó su oferta de dar toda la ayuda para que España salga 

lo antes posible de la crisis que afronta desde 2008, con la peor tasa de desempleo de su historia, 25.1 por ciento de la 
población activa, es decir, más de 5 millones 600 mil personas. Más tarde, en el Palacio de La Moncloa, tras el almuerzo 

con el mandatario español, Peña Nieto advirtió que lo que hoy observamos desde México como una crisis o un problema 

por la que atraviesa la Unión Europea, y particularmente España, le señalé al presidente Rajoy que si bien es una crisis 
de carácter financiero, también me parece, es más una crisis de confianza. Externó su deseo –y así lo refirió de su primer 

encuentro con el presidente del gobierno español– en una superación de este difícil panorama en un corto plazo (...) y 
que en nuestra óptica vemos con optimismo el escenario futuro de España, más promisorio. Como hizo en Berlín la 

semana pasada, esta vez también ofreció la apertura al capital privado del sector energético mexicano, que por lo demás 
es parte de un añejo reclamo del empresariado español. Anunció su intención de impulsar una reforma en ese sentido 

con la intención de ser más competitivos. Así, fluiría inversión privada en exploración, explotación y refinamiento, pero 

con Petróleos Mexicanos (Pemex) y los hidrocarburos siempre propiedad del Estado. Nunca, y lo subrayo, he señalado el 
que esté comprometiendo, el que esté postulando la privatización de esta gran empresa nacional; por el contrario. Con la 

presencia de ejecutivos de BBVA y Santander (que concentran 40 por ciento del sistema bancario mexicano) entre su 
auditorio, el mexiquense también planteó la necesidad de incrementar el crédito a la industria, fortalecer la banca de 

desarrollo, realizar una reforma fiscal, respetar la autonomía del Banco de México y mantener la estabilidad 

macroeconómica. Alentó a su auditorio con las fortalezas del país, como los recursos naturales y la infraestructura, pero 
ante todo la existencia de una mano de obra calificada y un bono demográfico que no hemos aprovechado 

suficientemente. Reiteró su interés por lograr un mayor acercamiento de México con América Latina y, en este sentido, 
impulsar y consolidar el Acuerdo de la Alianza del Pacífico suscrito entre México, Colombia, Perú y Chile. Autonomía 

gremial Renuente a tocar en esta gira temas de la coyuntura mexicana, el priísta accedió a referirse al debate sobre la 
reforma laboral en lo relacionado con la transparencia sindical. Mi pronunciamiento es muy claro: estamos en favor de la 

transparencia que prive en todos los sindicatos en congruencia con la autonomía gremial, donde los afiliados estén en el 

derecho de definir condiciones para elegir a sus dirigentes y para la rendición de cuentas de sus aportaciones, dijo. Por la 
noche, Peña Nieto fue recibido en el Palacio de la Zarzuela por el rey Juan Carlos y el príncipe Felipe de Borbón. Los tres 

posaron brevemente para una sesión fotográfica. El presidente electo presentó al monarca a sus colaboradores Luis 
Videgaray y Emilio Lozoya, e intercambiaron frases de cortesía. Peña Nieto vuela esta noche a Londres, donde mañana se 

reunirá con el primer ministro de Reino Unido, David Cameron. (Rosa Elvira Vargas, primera plana) 

Síntesis-Con inteligencia fiscal enfrentará el país al crimen: Con la aprobación, en el Senado, de la Ley Federal 
para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita y de Financiamiento al Terrorismo, 

el gobierno federal reemplazará los enfrentamientos armados por labores de inteligencia y fiscales que "pegarán a los 

criminales en donde más les duele? el bolsillo". El doctor en Impuestos, Álvaro Bardales Ramírez, visualizó que con esta 
ley pronto se tendrán en México enfrentamientos que llevarán a recordar la antigua serie televisiva "Los Intocables", y 

recordó que el famoso comerciante de alcohol y mafioso, Al Capone, fue abatido finalmente por el agente Eliot Ness, no 
por sus asesinatos y delitos del fuero común, sino por la evasión en el pago de impuestos. De aplicarse esta ley, Veremos 

a los Eliot Ness actuando en contra de los Al Capone, que han venido utilizando tradicionalmente las figuras de las 
fundaciones sin fines de lucro, la joyería, los autos de lujo, las apuestas, el sector inmobiliario, para lavar o por lo menos 

blanquear el dinero sucio del narcotráfico y el crimen organizado". Se conocerá entonces de enfrentamiento de los Eliot 

Ness de la Unidad Especializada en Análisis Financiero en contra de la Delincuencia Organizada, de la Procuraduría 
General de la República (PGR), la cual será creada para tal fin, como lo establece la citada ley, perseguir a los Al 

Campones han encontrado en estos sectores el medio ideal para lavar dinero sucio. "Tras dos años de discusiones en 
ambas cámaras legislativas, finalmente fue aprobada por unanimidad el dictamen de dicha ley, que de aplicarse 

correctamente, asestará los golpes más duros al crimen organizado, al narcotráfico, pues le dificultará totalmente 

blanquear dinero de secuestros, asaltos, narcotráfico, etcétera." El especialista en materia fiscal detalló que dicha ley 
dificultará en general dar un origen legal a dinero mal habido, producto también de corruptelas, egotismo, extorsiones, y 

en general, todo el dinero que no paga impuestos, y que tenía en las compras de bienes suntuosos y el sistema 
financiera su principal sistema de lavado. Explicó el especialista que la Unidad Especializada en Análisis Financiero en 

contra de la Delincuencia Organizada  podrá  coordinarse con la Unidad de Investigación Fiscal, de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, "en donde funcionarios anónimos, al más puro estilo de Eliot Ness, abordaran los problemas 

de evasión de impuestos y contrabando de droga, apuntando a las actividades ilegales y las rutas de suministro de dinero 

de los mafiosos." Hizo notar que al 'catálogo' de las actividades vulnerables se suma las vinculadas a las prácticas de 
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juegos con apuestas, concursos o sorteos; las tarjetas de crédito no bancarias o las tarjetas de debito.  Las instituciones 

financieras, los notarios, fedatarios, profesionistas inmobiliarios, y en general, todos aquellos que manejen ventas en 

efectivo, "deberán reportar a la SHCP cuando el gasto mensual acumulado de un cliente sea superior a 80 mil pesos". Se 
esperan amparos legales contra esta ley Bardales Ramírez adelantó que es de suponerse que el sector financiero, 

de aseguradoras, así como el sector automotriz, filantrópico y el de artículos suntuosos, apelen al secreto bancario y la 
protección de datos de terceros para continuar ocultado la identidad de sus clientes y patrocinadores. "Pero las reglas 

están puestas y los secretos investigadores fiscales y financieros tiene los elementos necesarios para detener a  los 

mismísimos Al Capones mexicanos", consideró. (Dolores Michel, página 03) 

Criterio-“Ganar-ganar”, con floteles Peña Nieto: Tras una reunión con el mandatario español, Mariano Rajoy, el 

presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, respaldó los contratos de Pemex con astilleros de Galicia para la 
construcción de los floteles, pues se trata de una operación que significará “ganar-ganar” para ambos. “Mi gobierno 

habrá de continuar con las gestiones iniciadas por Pemex (Petróleos Mexicanos) y los astilleros de Galicia para los barcos-

hoteles, que se están por construir”, afirmó Peña Nieto. Advirtió que es algo que la empresa paraestatal mexicana está 
necesitando “y demandando y creo que el acuerdo llevado a cabo genera condiciones favorables en un ambiente de 

ganar-ganar, tanto para los constructores como para Pemex”. En el Palacio de la Moncloa, en Madrid, España, el 
mandatario electo admitió que el tema energético puede ser uno de los tantos asuntos de la agenda bilateral que puedan 

ayudar a España, pero no el único, y recordó que hay una relación que data de años entre Repsol y Pemex. Por ello, 

agregó que impulsará un mayor desarrollo en la capacidad energética, a través de reformas estructurales “que con el 
consenso debido nos permita poner a México en condición de mayor competitividad y capacidad, para detonar la 

infraestructura que demanda la empresa nacional y potenciar capacidad energética de México”. El presidente electo de 
México también refrendó el interés de su gobierno por acrecentar la relación de México y España, “consolidarla y que se 

logren mayores frutos en beneficio de ambos pueblos”, al tiempo que confió que España superará pronto la crisis 
financiera. “Hoy señalé al presidente Rajoy que me parece que si bien es una crisis de carácter financiero, también es 

más una crisis de confianza”, pero consideró que España superará en un corto plazo esta etapa difícil. Peña Nieto insistió 

que hay expectativas de que el futuro sea más promisorio y que esta etapa difícil se pueda advertir como una 
oportunidad, para hacerle frente a un momento adverso y salir airoso de él. “Yo vengo a hacer patente mi confianza en 

España para que pueda superar este momento difícil y que estoy seguro que un mayor intercambio” y una mayor 
relación favorecerá a que España salga de este momento difícil y adverso por el que hoy atraviesa, reiteró. De igual 

forma, indicó que Rajoy confía en que realmente se logrará el acuerdo económico que permita acelerar la recuperación. 

“Creo que en su óptica el proceso de rescate o recuperación de los países que han enfrentado la condición de mayor 
crisis, les ha impuesto condiciones un tanto difíciles”, planteó el presidente electo de México. Pero opinó que las medidas 

que ha instrumentado Rajoy están orientadas a superar la situación económica y tendrán frutos “en un futuro casi 
inmediato o en un mediano plazo. Estaremos muy pendientes”, apuntó. A una pregunta, Enrique Peña subrayó que el 

tema energético puede ser uno de los tantos de la agenda bilateral que ayuden a España, pero no el único. Peña Nieto 

recordó que España ha sido un pueblo de siempre hermano, “es un pueblo con el que nos une la historia, tenemos lazos 
de hermandad construidos por varios años, una historia común y una hermandad de siempre”. Finalmente, sostuvo que 

desde su gestión, desea contribuir a que los lazos de hermandad entre México y España se amplíen, crezcan, y pueda ser 
esta relación motor del desarrollo para ambas naciones. (Gloria Islas, enviada; Carlos Meza y Adela Mac Swiney, 

corresponsales). OFRECE AYUDAR A ESPAÑA A SALIR DE SU CRISIS El presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, 
ofreció hoy a los empresarios españoles hacer un esfuerzo conjunto para ayudar a que España “esté mejor y salga de la 

crisis económica”. En un encuentro con empresarios españoles con motivo de su visita a España, como parte de su gira 

europea del 11 al 18 de octubre, dijo que quiere conocer los testimonios de los hombres de negocios de este país para 
saber cómo se puede ayudar. Peña expresó su solidaridad a España por los efectos de la crisis económica que atraviesa, 

y subrayó que a la par del esfuerzo de su gobierno por generar mejores condiciones económicas y sociales en México, se 
pueda ayudar a España. “Queremos en este esfuerzo que España pueda estar mejor y salga de la crisis económica, aquí 

poder recibir sus testimonios para saber de qué manera y formas podemos apoyar y solidarizarnos ante el momento de 

crisis que hoy vive España”, dijo a los empresarios. (redacción, página 18) 

Criterio-Persisten la criminalidad, la violencia e impunidad CCE: El combate a la delincuencia ha sido insuficiente, 

ya que persisten criminalidad, violencia e impunidad en prácticamente todas las entidades de la república, advirtió 
Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial. En su comentario semanal, advirtió que la 

seguridad pública es el reto más delicado e inmediato en el país. “A pesar de los esfuerzos que las autoridades y la 

sociedad hemos realizado en esta materia, los resultados son insuficientes. Diariamente tienen lugar sucesos que dan 
cuenta de debilidad y descoordinación institucional, así como del alto grado de criminalidad, violencia e impunidad que 

persisten en prácticamente todas las entidades de la república”, afirmó el líder empresarial. Gutiérrez Candiani recalcó 
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que en el país hay muchos pendientes que exigen definiciones y compromisos puntuales. Mencionó que hay lentitud en la 

transformación de los cuerpos policiales y las instituciones de procuración e impartición de justicia, además de un sistema 

penitenciario en crisis profunda. Aunado a ello, se presentan violaciones a derechos humanos, desatención y ausencia de 
reparación de daños a víctimas. Las denuncias de delitos de alto impacto han presentado un alto incremento en los 

últimos cinco años, dijo Gutiérrez. En homicidios dolosos, crecieron 90 por ciento. Y a esto hay que sumar la “cifra negra” 
del delito, que ronda el 92 por ciento, contabilizó. “En México, la probabilidad de condena para los delincuentes es de 

menos de 2 por ciento”, subrayó el titular del CCE. Como uno de los temas pendientes que hereda el próximo gobierno 

está reforzar la estructura de inteligencia de las autoridades fiscales y financieras. “Estamos recomendando revisar los 
programas de ayuda internacional, en el marco de la Iniciativa Mérida, garantizando su estricto apego al ordenamiento 

jurídico mexicano. Es preciso frenar el contrabando de armas y mercancías, y tener más control en la cadena de comercio 
exterior mexicana, para que no sea vulnerada por el crimen organizado”, subrayó Gutiérrez Candiani. Con respecto de los 

cuerpos policiales, se pronunciaron a favor de la creación de un mando único policial en cada entidad federativa, y por la 
sistematización de un padrón nacional de policías actualizado, que incluya a los que desempeñan sus labores para 

empresas de seguridad privada. También sugirió direccionar partidas del presupuesto federal al pago digno y 

homologado de policías estatales y municipales, con mecanismos de rendición de cuentas, y completar al 100 por ciento 
los exámenes de control de confianza. “No podemos seguir como estamos”, señaló. (redacción, página 19) 

Universal-Peña apertura, sin privatizar Pemex: El presidente electo Enrique Peña Nieto rechazó que Petróleos 

Mexicanos se vaya a privatizar, aunque reconoció que impulsará una mayor participación privada en la paraestatal. “El 
Estado mexicano debe mantener propiedad y rectoría sobre la administración de los hidrocarburos del país”, dijo en una 

reunión con más de 40 empresarios. “Pero a partir de experiencias exitosas, México puede diseñar un modelo para el 
desarrollo de hidrocarburos y lograr mayor competitividad con el sector privado”, detalló. En el encuentro, afirmó que su 

meta es lograr un mayor desarrollo para México, “pero queremos también contribuir a que España esté mejor, (y) pueda 
salir de esta condición de crisis en la que se encuentra”. Más tarde, Peña Nieto se reunió con el presidente del gobierno 

español, Mariano Rajoy, y por la noche cenó con el rey Juan Carlos y el príncipe Felipe de Asturias. En México, en el 

Congreso el PRI consideró urgente modernizar a Pemex. El senador David Penchyna informó que están estudiando el 
alcance de una reforma energética. En el PAN, el vocero del Comité Ejecutivo Nacional, Juan Molinar Horcasitas, se 

manifestó en favor del debate, “pero esperaremos a ver qué propone el presidente electo”. La bancada perredista 
aseguró que se opondrá a cualquier cambio a la Constitución que tenga que ver con la soberanía de los energéticos; 

admitió, sin embargo, que se necesita buscar esquemas para sacar adelante a la paraestatal y anunció que presentará 

una iniciativa. En la Cámara de Diputados, el PVEM dijo que apoyará la iniciativa de Peña Nieto. Expertos se declararon 
en favor de transparentar la paraestatal y fortalecer su infraestructura, antes de aliarse a empresas extranjeras 

(Francisco Reséndiz, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Un trío del PAN exitoso y divertido: Una tercia de los escasos panistas divertidos y enjundiosos que viene montando 
padrísimos espectáculos políticos. El 1 de octubre (trascendidos aquí del día siguiente), los senadores Ernesto Cordero 

(coordinador de la bancada de su partido), Roberto Gil y Javier Lozano celebraron en el Bellinghausen de la Zona Rosa su 
exitoso y modesto primer ensayo: impedir que su correligionario incómodo Javier Corral quedara en la comisión de 

Comunicaciones y Transportes. Allí mismo planearon meter en serios aprietos (o cuando menos dejarlo expuesto a la 

vergüenza pública) al triunfalista PRI, con la bomba de la transparencia y la democratización sindical (que incluía la 
iniciativa de reforma laboral de su ex jefe, el presidente Felipe Calderón). Promovieron la alianza con los senadores de la 

izquierda y, con 66 votos contra 62, el Senado aprobará los tres artículos que ignoró la mayoría de diputados de PRI-
Verde. Adversarios en la preselección de la candidatura presidencial, los ahora tres alegres compadres del aburrido PAN 

consiguieron ponerle un explosivo cascabel al gato.  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Zambrano el ejemplar: soy loco, pero no tramposo: Recibo una carta de Jesús Zambrano, presidente del PRD, a 
propósito de mi artículo de ayer. La titula “Loco, pero no tramposo”. Cito: “Sólo con ánimo de precisar puntos de vista, 

debo decirte que la piel tan sensible que demuestras tener, te lleva a calificarme con una serie de epítetos que 

contradicen tus propias afirmaciones. “Claro que en esa entrevista telefónica se habló de que la salida de López Obrador 
‘le pegaba al PRD en su línea de flotación’, y también se habló del ‘éxodo’ de dirigentes y militantes; por cierto, hoy 
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retomas lo que según tu ‘sesudo análisis’ nos sucederá en los próximos meses. Asumo que es tu reflexión y no el deseo 

de un ‘malqueriente nuestro’. “No soy de los que acostumbra dar golpes bajos. Golpes secos y bajos contra nosotros 

fueron las encuestas que, durante 90 días de campaña, ustedes estuvieron publicando y defendiendo en MILENIO. Un 
‘usted disculpe porque nos equivocamos’, no repara el daño causado por la confusión provocada en amplios sectores del 

electorado mexicano. “Por último, rechazo la acusación de ‘tramposo’. Y, en todo caso, la única locura de la que me hago 
cargo es la de trabajar por la justicia y la democracia en nuestro país; locura que adquirí desde hace más de 40 años.” 

Felicidades a Zambrano por ser tan ejemplar. Pero en su discurso del sábado, en asamblea nacional, puso en mi boca 

cosas que no dije ni pienso. No es asunto de pieles sensibles, sino de inventos suyos. Sobre la encuesta, repito que una 
disculpa era lo primero que teníamos que hacer. Díganos qué sigue: la demanda, el juicio, el foro, el análisis conjunto. 

Porque aparte de la descalificación, no parecen tener nada que decir. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Reforma atorada por intereses: En el caso de la reforma laboral que revisa el Senado, hay tres posiciones: el PRI, 
que quiere reforma laboral, pero no sindical; el PRD que quiere la sindical, pero no la laboral, y el PAN que quiere las 

dos, conforme a la iniciativa preferente enviada por el presidente Felipe Calderón. En la Cámara de Diputados, los votos 
del PAN- PRD-PT-MC no alcanzaron a derrotar a los del PRI-Verde-Panal, porque la mitad de la bancada perredista 

abandonó la sesión tras la toma de la tribuna. De no haberse ido hubieran sacado adelante el capítulo de la democracia y 

transparencia sindical. Así la mandaron al Senado, donde la dirigencia del PAN giró la orden a su bancada: a modificar la 
minuta de los diputados. Por eso la orden es que lo que no salga en comisiones, donde hay un empate de fuerzas, se 

lleve al pleno, donde, como le he contado, la oposición tiene una mayoría de 66 votos contra los 62 que pueda reunir el 
PRI con el Verde. Por un momento pensé, de acuerdo con las declaraciones que se habían hecho, que el PAN parecía 

dispuesto a ceder en el tema sindical a cambio de sacar la primera reforma laboral en 42 años, incluso que el presidente 

Calderón se daría por satisfecho, apreciación en la que influyó la posición del grueso del sector patronal al que la 
transparencia y la democracia sindical le incomoda y por eso pide que se vote ya lo laboral, dejando a un lado lo demás, 

ya no se diga si se plantea como un todo o nada de reforma. Pero siendo cierto esto último, no veo, al menos hasta 
ahora, al panismo cediendo en la vertiente sindical a cambio de la laboral. Vamos a ver si con la izquierda se atreven y lo 

llevan hasta el final, que no está muy lejano: hoy faltan solo 15 días para que el Senado apruebe o modifique la reforma 
laboral aprobada por los diputados. Y solo entonces sabremos. RETALES 1. AUSENCIA. Josefina Vázquez Mota no 

asistió a la ceremonia encabezada anoche por el presidente Calderón en la que se develaron dos cuadros de ex titulares 

de la SEP: el suyo y el de Alonso Lujambio. Se disculpó por un compromiso familiar; 2. CABILDERO. Mariano Rajoy dice 
que cabildeó en México que Pemex comprara dos hoteles flotantes a un astillero gallego. ¿Con quién cabildearía, con 

Calderón o con la paraestatal? Y si fue con Pemex, ¿lo sabía el Presidente?; y 3. JUECES. En agosto, el juez séptimo 
penal de distrito en Jalisco, Samuel Meraz Lares, liberó a Roberto Sifuentes, El Shaggy, al reclasificar los delitos por los 

que fue consignado el ahora señalado como asesino de José Eduardo Moreira. Ayer mandó decir que por razones de 
seguridad no podía dar información, lo que entiendo. Lo que no entiendo, ya que no lo ha dicho, es por qué lo liberó.  
Nos vemos mañana, pero en privado. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que hasta ayer en la mañana Josefina Vázquez Mota se excusó con el secretario de Educación Pública, José Ángel 

Córdova Villalobos, por no asistir a la develación de los cuadros de ella y Alonso Lujambio como ex titulares de la 
SEP. 

No se trató, dicen, de un problema de salud de la ex candidata presidencial del PAN, sino de “una complicación de 
agenda por un compromiso con su hija”. ¿De veras?, ni representante mandó. 

:Que Enrique Peña Nieto fue invitado a la 22 Cumbre Iberoamericana, a celebrarse en Cádiz en noviembre, después 

del encuentro que tuvo con el jefe del Gobierno español, Mariano Rajoy. 

El encuentro fue definido por el equipo mexicano como cordial y el presidente electo fue recibido por un Rajoy con buen 

sentido del humor y ánimo de tender puentes con México. 

:Que a pesar de que Mario Vargas Llosa pretextó una gripe para no reunirse con Peña Nieto, el escritor peruano 
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participó ayer en la inauguración de la cátedra Economía y Sociedad de La Caixa española. 

¿Habrá sido más bien para evitar que se diera una interpretación política luego de ser declarado ganador del Premio 
Carlos Fuentes a la creación literaria en idioma español? 

:Que ayer que Guillermo Padrés rindió su tercer Informe de gobierno, se convirtió, así fuera por unas horas, en el 
político más tuitero de México. 

La cuenta de Twitter del gobernador de Sonora normalmente no emite más de seis tuits al día, pero ayer envió más de 

70, prometiendo y presumiendo obras que ha hecho o impulsará en los tres años que le queda de gobierno. 

Ya encarrerado, y al parecer ciberemocionado, tuiteó al final del día: “Soy Guillermo Padrés, orgullosamente 

sonorense. Hijo de la Cd. del cobre, cuna de la revolución y me formé en una escuela militar”. 

:Que Tijuana tiene ya una nueva opción informativa con la apertura de la oficina de MILENIO en esa plaza. Ya está al 

aire MILENIO Radio, en el 95.3 de FM, y desde el fin de semana se puede encontrar la mejor información del estado en 
bajacalifonia.milenio.com. 

La nueva oficina, formada por jóvenes periodistas, liderados por experimentados tijuanenses, proveerá materiales para 

MILENIO Televisión y nuestra cadena de diarios y radios en todo el país. 

MILENIO sigue creciendo. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Amparo al SME 

El Sindicato Mexicano de Electricistas tuvo mucho más éxito en los tribunales que con sus movilizaciones. Hace unos días 

anunció que el Segundo Tribunal Colegiado en materia de trabajo del Primer Circuito le otorgó un amparo que rechaza 
que haya habido una fuerza de causa mayor en la rescisión del contrato con Luz y Fuerza del Centro. 

Lo anterior significa que la Comisión Federal de Electricidad será el patrón sustituto de los 16,599 trabajadores que no 

aceptaron la indemnización pagada por el gobierno federal y tendrá que recontratar a los trabajadores además de 
pagarles los salarios caídos acumulados desde la interrupción de las actividades el 11 de octubre de 2009. La Secretaría 

de Gobernación argumenta que todavía puede recurrir a la Suprema Corte de Justicia, pero ésta ya en una ocasión 
rechazó atraer el caso y sólo podrá juzgar la constitucionalidad de la decisión. 

De confirmarse el fallo la extinción de Luz y Fuerza del Centro, una de las medidas más importantes del presidente Felipe 

Calderón, habrá quedado prácticamente anulada y a un costo muy alto para el erario. El propio Martín Esparza, secretario 
general del SME, lo señalaba el 11 de octubre pasado en una asamblea en el Monumento a la Revolución en la que 

afirmaba que el próximo gobierno tendrá que entregar más de 14 mil millones de pesos en salarios caídos a los 
trabajadores que no han aceptado su indemnización. 

El fallo del tribunal ratifica la independencia del Poder Judicial ante el Ejecutivo en estos nuevos tiempos. También 

subraya que tenemos una legislación laboral que hace virtualmente imposible despedir a los trabajadores de entidades 
públicas. Una vez contratados, nadie podrá desplazarlos de sus puestos independientemente de la calidad de su labor y 

aun cuando se les indemnice por encima de lo que señalan la ley y su propio contrato colectivo. Ni siquiera el bien 

público tiene más fuerza que la inamovilidad de un trabajador de base en una entidad pública. 

La nueva ley laboral que está siendo discutida en el Senado no salvará al gobierno o a los mexicanos de esta situación. 

La iniciativa, para empezar, no modifica el apartado B de la Constitución que se aplica a los trabajadores del sector 
público. Si bien la propuesta limitaría el pago de los salarios caídos a un año, no podría aplicarse de manera retroactiva... 

aun cuando fuera válida para trabajadores de una paraestatal como Luz y Fuerza del Centro. 
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Los magistrados del Segundo Tribunal en materia laboral han decidido, al parecer, que la causa de fuerza mayor que se 

argumentó para rescindir el contrato del SME con Luz y Fuerza no es válida. La Comisión Federal de Electricidad ha 

seguido prestando el servicio de electricidad a los antiguos clientes de Luz y Fuerza y utilizando la misma infraestructura. 
Por lo tanto es un patrón sustituto y debe restituir a los trabajadores en sus puestos y pagarles salarios caídos. 

El mensaje para los ciudadanos, que supuestamente somos los dueños de las paraestatales y de hecho de todo el sector 

público, es que ni siquiera con una indemnización por arriba de lo que establecen la ley y los contratos colectivos 
podemos despedir a quienes deberían trabajar para nosotros. Los mexicanos no somos en realidad los dueños de la CFE 

o de Pemex; los trabajadores sindicalizados lo son. Ellos no son quienes laboran para nosotros; nosotros trabajamos para 
ellos. 

Normalistas 

¿Qué tan débil es el Estado mexicano? Lo veremos en Michoacán. Los estudiantes normalistas secuestraron decenas de 

vehículos y a algunos les prendieron fuego. Un operativo de la Policía Federal liberó algunos de los vehículos y detuvo a 
activistas. Pero los normalistas han tomado nuevamente vehículos en un reto abierto al gobierno. ¿Se replegará éste de 

forma sumisa y pedirá perdón? (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

De un museo imperdible en la Ciudad de México: Hay un museo en la Ciudad de México cuya visita es sumamente 
recomendable: el de Memoria y Tolerancia. La primera parte consiste en una exhibición dedicada a los terribles 

genocidios que se han llevado a cabo en el mundo desde el siglo XX. Esas monumentales estupideces de la humanidad al 
asesinar a millones de personas por su religión, color de la piel, origen o pertenencia a una tribu o nación. El museo, 

localizado en avenida Juárez, frente a la Alameda, tiene varias salas que nos recuerdan esos momentos vergonzosos de 

la historia que no pueden olvidarse para no repetirse: la masacre del pueblo armenio, el Holocausto judío, las matanzas 
del Khmer Rouge en Camboya, las “limpiezas étnicas” en Darfur y la antigua Yugoslavia, el asesinato de indígenas en 

Guatemala y el exterminio de los tutsis en Ruanda. La otra parte del museo está dedicada al valor de la tolerancia. Ahí, a 
través de una experiencia interactiva, el visitante aprende cuáles son los derechos humanos, por qué es importante el 

diálogo, qué sucede cuando se discrimina (incluso en los actos más cotidianos) y cuál es el provecho de la diversidad 

para una sociedad. Se trata, en este sentido, de un museo que promueve los valores indispensables de una democracia 
liberal. Vale la pena, en particular, el espacio dedicado a la diversidad y pluralidad que existe en México y el énfasis en 

desterrar la discriminación de grupos minoritarios como los indígenas. El museo, en suma, conjuga la memoria de la 
estupidez humana llevada al extremo del genocidio con la manera de evitarla en el presente y futuro a través de la 

tolerancia. Todo esto es un complejo arquitectónico imponente. Las salas dedicadas a los genocidios son oscuras y frías. 
Las relacionadas con los derechos humanos son, en cambio, luminosas y agradables. Dos piezas son impactantes. Una es 

un vagón original donde se transportaba a los judíos, como ganado, al campo de exterminio de Auschwitz-Birkenau. Otro 

es el Memorial de los Niños, una obra de arte dedicada al recuerdo de los infantes que no tuvieron futuro porque 
murieron en algún genocidio. Se trata de un enorme cubo, hecho a partir de pequeñas burbujas de cristal todas de 

tamaño diferente, del artista Jan Hendrix. El Museo Memoria y Tolerancia cumplió dos años,  con mucho éxito, 
afortunadamente, en la demanda de visitantes. Ayer celebró una comida con donantes donde habló Jean Paul 

Samputu. El ruandés platicó de su experiencia personal cuando no hace mucho, en 1994, la mayoría hutu masacró a la 

minoría tutsi en su país. Se calcula que murieron entre medio millón y un millón de ruandeses en unos cuantos meses, 
entre ellos los padres de Jean Paul. Fue uno de sus vecinos, que había sido su amigo, el que los asesinó. Durante 

muchos años, contó Samputu, estuvo lleno de rabia y amargura. Se refugió en el alcohol y las drogas. “Al final me di 
cuenta de que yo mismo me estaba destruyendo”. Decidió, entonces, regresar a Ruanda a perdonar al asesino de sus 

padres para, según él, salvarse. Era la manera de ver hacia adelante, de reconciliarse con él mismo y con su país, de vivir 

en paz. Se dice fácil pero vaya ejemplo de vida. Hoy Jean Paul se dedica a dar conferencias por todo el mundo sobre el 
valor del perdón. En la comida en el Museo Memoria y Tolerancia terminó cantando una bellísima canción sobre la 

reconciliación en Ruanda. En su discurso, Samputu dijo algo muy importante: el Museo Memoria y Tolerancia de México 
es el único en el mundo entero que tiene una sala especial dedicada al genocidio de Ruanda. No es un dato menor. Es 

una vergüenza que el mundo entero haya volteado su espalda a esta masacre que ocurrió tan sólo hace 18 años. Más 
vergonzoso es que nadie lo quiera recordar en la actualidad. Como muchos que rehúsan  aceptar el Holocausto judío o 

que no saben cómo los turcos mataron a los armenios o los serbios a los bosnios. El valor del Museo Memoria y 
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Tolerancia es recordárnoslo y darnos una receta para evitarlos en el futuro promoviendo la tolerancia. Por eso este 

museo resulta una visita obligada en la Ciudad de México.(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Vargas Llosa, indispuesto para reunirse con Peña  

  
INDISPUESTO DIJO ESTAR el escritor peruano y Nobel de Literatura Mario Vargas Llosa, por lo que no pudo atender, en 

España, la invitación del presidente electo, Enrique Peña Nieto. Más o menos a la misma hora se conocía que, en México, 
Vargas Llosa había ganado la primera edición del Premio Internacional Carlos Fuentes a la Creación Literaria en Idioma 

Español y que está dotado con 250 mil dólares. Ya habrá ocasión para que Peña y Vargas se reúnan cuando el próximo 

mes de noviembre el escritor, quien identificó al régimen priísta del siglo pasado como una dictadura perfecta, venga a 
México a recibir el galardón.  

   
EL MAGISTRADO Julio César Vázquez Mellado, quien estuvo al frente del Instituto de la Judicatura, la escuela del Poder 

Judicial Federal, era uno de los seis elegidos que integraban las ternas que el presidente Felipe Calderón planeaba 

entregar al Senado con los nombres de los candidatos para ocupar las dos vacantes de ministros que quedarán en la 
Suprema Corte de Justicia. Nos comentan que don Julio César fue “bajado” de las ternas luego de que Calderón tocara el 

tema con el presidente electo Enrique Peña Nieto. El lugar de Vázquez Mellado fue ocupado por el magistrado Manuel 
Baráibar Constantino. Como ya le comentamos en este espacio, uno de los temas que destacan en la amplia trayectoria 

judicial de Baráibar es que su tribunal concedió la libertad a Raúl Salinas de Gortari.  
   

SIN DUDA, Manuel Mondragón, titular de la Secretaría de Seguridad Pública del DF, realiza esfuerzos contra el delito, 

pero quizá no ha sido notificado por sus elementos de lo que ocurre en plena avenida Reforma y la esquina de Pedro 
Moreno, en la misma glorieta donde se ubican instalaciones de la PGR. Al caer la tarde una decena de jóvenes, en su 

mayoría menores de edad, se instalan en este punto para drogarse, vender dosis de estupefacientes y ofertar servicios 
sexuales. Los “clientes” forman filas, en esta arteria de la capital, mientras que los tripulantes de las patrullas que pasan 

por allí no hacen por impedirlo. En algunos casos los policías detienen a los “clientes”, pero minutos después los dejan ir.  

   
AUNQUE LOS NOMBRES de Alonso Lujambio y Jorge Carpizo son los que aventajan la competencia para recibir la medalla 

Belisario Domínguez, que otorga el Senado, nos aseguran que la comisión encargada de proponer al pleno el nombre del 
ganador analiza 10 candidaturas. Nos dicen que una de las principales preocupaciones es que la discusión complique la 

entrega de la presea, acto que, de no surgir algún imprevisto, se celebrará en el patio central de la antigua sede 
senatorial, la casona de Xicoténcatl, y se prevé que asista el presidente Felipe Calderón.  

   

LUEGO DEL DESALOJO de estudiantes normalistas, que dejó un total de 176 detenidos, el gobernador de Michoacán, 
Fausto Vallejo, dijo: “una cosa es la tolerancia y la manifestación de las ideas y otra que se trasgreda la ley”. Sostuvo que 

“de ser necesario se aplicará nuevamente a todos aquellos que están violentado el Estado de derecho con 
manifestaciones ilícitas”. Sin embargo, el mandatario aún no ha aplicado la ley contra los responsables de la destrucción 

de la escuela Vicente Guerrero, en Nueva Jerusalén, ocurrida el 6 de julio. No hay un solo detenido. Sobre este tema, 

don Fausto dijo el pasado 8 de octubre que “de un momento a otro” podrían ser emitidas las órdenes de aprehensión. 
Pero hasta ahora, nada.  

  
(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

QUIEN INVENTÓ eso de que no hay fecha que no llegue ni plazo que no se cumpla... desconocía a los diputados 
mexicanos. 

HOY MARTES se vence el plazo para que queden integradas las comisiones legislativas, pero luego de mes y medio hasta 
anoche seguían los tironeos entre los partidos e, inclusive, dentro de las bancadas. 
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OBVIAMENTE el afán de los diputados por formar parte de una Comisión no es por el mero amor a la Patria. ¡Para nada! 

SER INTEGRANTE y, sobre todo, presidente de una Comisión, para empezar, da mucho dinero. Bonos, apoyos para 
investigaciones, equipo técnico, staff, viajes y recursos a discreción se suman a la ya de por sí gorda quincena de los 

diputados. 

ADEMÁS, es en las comisiones donde se gestionan la lana y las leyes para los proyectos personales y de gobierno de los 

gobernadores y del propio presidente de la República. 

DE AHÍ QUE la más peleada es la Comisión de Presupuesto, en la que todos quieren estar para tener en las manos un 

pedazo del pastel del erario. 

SE SUPONE que hoy en el pleno deberá votarse el acuerdo para el reparto de comisiones. Pero, bueno, no hay que 
esperar milagros cuando se trata de San Lázaro. 

LA PREGUNTA que todos se hacen estos días es: ¿qué decisión tomó Elba Esther Gordillo? 

DESDE HACE semanas se esperaba con ansias la realización del Congreso Nacional del SNTE que arranca pasado mañana 
en Rosarito, pues se supone que ahí la profesora podría decir "chao, hasta la vista; si tienen tele, ¡ahí se ven!". 

ESO DEPENDÍA, según decían sus cercanos, del arreglo al que llegara la presidenta del sindicato magisterial con su 
nuevo muchacho consentido, Enrique Peña Nieto. 

NO SE SABE si el Presidente electo y su madrina lograron finalmente un acuerdo, pero lo que es un hecho es que Elba 
Esther Gordillo está hoy bajo fuego. 

NO SÓLO una caravana de maestros disidentes recorre el país clamando en su contra, sino que en los últimos meses le 

han llovido descalificaciones de parte de organismos civiles y empresariales convirtiéndola en una carga política muy 

pesada para el próximo gobierno. 

ANTE este panorama la profesora parece tener un reto más difícil de resolver que la mismísima prueba Enlace. 

¡POR FIN! La noticia que México esperaba: Manuel Espino, René Arce, Patricia Olamendi y Jorge Díaz Cuervo formarán 

un nuevo partido político. 

LO QUE URGE en este momento es encontrarle nombre al nuevo instituto, pues ese de Concertación Mexicana nomás no 
despierta pasiones. 

PODRÍA SER el Partido Ecologista por aquello de que son puros políticos reducidos, reusados y reciclados. O bien el 
Partido del Sol y el Aceite de Coco, por si acaso hubiera algún ardido. 

AUNQUE, sin duda, la mejor opción sería el Partido Marxista de México, cuyo ideólogo sería no Karl Marx sino Groucho 
Marx aquel que dijo: "Estos son mis principios y si no le gustan... ¡tengo otros!". 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Las deudas de los municipios: Las presidencias municipales son el primer filtro entre la ciudadanía y la autoridad 

gubernamental; en todo el país, los alcaldes son los primeros que reciben las quejas y peticiones, así como las pocas 
remuneraciones en cuanto a la captación de recursos. Son ahí, en las alcaldías, en donde se padece realmente el recorte 
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presupuestal y el retraso en partidas federales y estatales para echar a andar programas de seguridad, salud y 

educación, entre otros. En ciudades como Pachuca, por ser capitales, es más fácil –más no inmediato ni fortuito- poder 

tener acceso a los programas de apoyo por parte del Poder Ejecutivo. Al ser sede de oficinas de gestión, secretarías 
estatales y delegaciones federales, la población se recarga en varios filtros antes de acudir al ayuntamiento, o incluso ni 

lo toma en cuenta.  Sin embargo en zonas alejadas o ayuntamientos con participaciones inferiores es difícil poder operar 
con el presupuesto destinado y sobre todo sin un plan o estrategia de gastos y endeudamientos. De acuerdo con un 

estudio revelado hace un mes por la consultora “Aregional”, los diez ayuntamientos más endeudados concentran 35 por 

ciento del total de la deuda municipal en el país que asciende a 44 mil 859 millones de pesos hasta junio de 2012. La 
alcaldía de Guadalajara, Jalisco, presenta la deuda más abultada con 2 mil 680 mdp de pagos vencidos para la banca 

comercial, que representa 5.9 por ciento, que acumulan los 2 mil 450 municipios del país. Además Tijuana, Baja 
California, es otro ayuntamiento que presenta grandes problemas financieros, Monterrey (2,146.1 mdp); Benito Juárez, 

Quintana Roo (1,365.9 mdp); Nuevo Laredo, Tamaulipas (1,114.7 mdp); León, Guanajuato (1,014.7 mdp); Mexicali, Baja 
California (950.2 mdp), y San Nicolás de los Garza, Nuevo León (901.8 mdp). De toda la lista, ningún municipio de 

Hidalgo aparece señalado o siquiera mencionado en el análisis. De acuerdo con la Federación Nacional de Municipios de 

México, el fortalecimiento de ayuntamientos requiere de una serie de cambios estructurales de índole político, 
institucional, legislativo y hacendario, las cuales deben salir a través de una reforma política de fondo. La FENAMM ha 

presentado en diversos foros y a interlocutores de alto nivel, tales como la Mesa para la Reforma del Estado, el Congreso 
Nacional y el Gobierno federal, los planteamientos municipalistas sobre la reelección de las autoridades municipales, la 

ampliación del período de gobierno, la creación de instituciones para fortalecer a los Gobiernos locales, la elaboración de 

un Plan Nacional de Desarrollo Municipal. De contar con tales herramientas, ninguna alcaldía del país, ni del estado, 
tendría que pasar por el pago de deuda histórica adquiriendo una nueva, creando un círculo en el que la falta de 

solvencia ponga freno a los principales planes de trabajo. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

El lado azul de Sosa: Mientras pueda y ahora más el presidente del Patronato Universitario Gerardo Sosa Castelán se 
dirá priista a morir y argumentará su trayectoria que suman dos diputaciones, una de ellas federal y la presidencia del 

Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), aunque su mérito real para alcanzar 
posiciones políticas es mantener en calma a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). No obstante que el 

poderoso grupo de los ochentas se redujo a clan y a enfrentar movimientos contra su autoritarismo que consiguió sofocar 

aunque también sus proyectos políticos personales han fracasado como el de ser gobernador, otros fueron crear un 
partido político estatal al no ser postulado al Senado en 2006, a través del Proyecto de la Sociedad Hidalguense y la 

“franquicia” de Partido Social Demócrata (PSD) donde obligó a universitarios a postularse con lamentable resultado hasta 
que empezó a abrirse espacios en el Partido Acción Nacional (PAN). Punta de lanza la hoy regidora en Pachuca Roxana 

Montealegre y su hermano Damián, que al no ser postulado nuevamente por el PRI a la alcaldía de Acaxochitlán se 

enlistó en el PAN que lo llevó por segunda ocasión diputado local y a fracasar en su aspiración de ser diputado federal, 
pero lo importante es que permitió al jefe del clan universitario infiltrarse más y establecer alianzas. Así Gerardo Sosa 

consiguió mantener su lado azul y aunque insista en decirse priista, lo quiere más intenso al querer convertir a su sobrino 
hijo de Damián en candidato a presidir a la agrupación nacional juvenil panista, proceso que está por iniciar hay tres 

grupos que pelearán esa posición: calderonistas, yunquistas, el grupo de Jorge Manzanera ex operador de Josefina 

Vázquez. En este último grupo hay tres aspirantes, Felipe Salazar, Mario López y Salvador Sosa, que es el vehículo 
mediante el cual el clan sosita busca intensificar su lado azul llevándolo a la candidatura a dirigir a la juventud panista, 

mientras a la defensiva Gerardo Sosa, se pinta tricolor ante el ascenso de sus adversarios Miguel Ángel Osorio Chong y 
Jesús Murillo Karam.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Comienza la leyenda: No es ya el equipo de fútbol profesional Tuzos del Pachuca el único que ha puesto el nombre de 

nuestra capital hidalguense en todos los puntos del globo terráqueo, como presumen sus directivos cuando se les 
cuestiona sobre los beneficios que su negocio deja a los hidalguenses. No, ahora hemos alcanzado fama mundial los 

pachuqueños a partir del presunto abatimiento de uno de los líderes del narcotráfico en México, más buscados no sólo en 

territorio mexicano sino hasta los Estados Unidos, que habían puesto precio a su cabeza. Se trata de Heriberto Lazcano 
Lazcano, de quien ahora nos enteramos, era de Apan, provenía de una familia humilde y fue militar, con preparación 

especializada desde los 17 años de edad, hasta convertirse con el paso del tiempo en una máquina de matar, hasta 
convertirse en uno de los más despiadados capos de la mafia mexicana. Ahora, según las autoridades que descubren 
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cosas, sabemos que su familia vivía en el barrio de El Tezontle, a unos metros de las instalaciones de la XVIII Zona 

Militar; que se había construido una casa desde donde domina el panorama; que con su dinero pagó la construcción de 

una moderna capilla; que en una de sus paredes luce orgullosa una placa en la que alude al patrocinador: Heriberto 
Lazcano Lazcano. También nos enteramos que se construyó un mausoleo de lujo en el panteón del pueblo; que el día 2 

de febrero de cada año patrocinaba la fiesta del pueblo, hasta donde hacía llegar bandas de música norteña que 
cantaban corridos en su honor. Sabemos, gracias a las autoridades, que Heriberto Lazcano medía 1.60 metros de 

estatura; pero luego nos enteramos por vía de los gringos, que no que medía 1.72 metros y ahora resulta que medía 

1.80 metros. Los muertos crecen. En suma, nos enteramos de tantas cosas a partir de que fue abatido en Progreso, 
Coahuila, y que su cadáver fue “secuestrado” de la funeraria en Sabinas y que ni La Marina sabía a quién había abatido 

durante un partido de beisbol llanero. Ahora sabemos también, que desde Texas, Estados Unidos, familiares y 
subalternos niegan que su jefe haya muerto. Mientras Felipe Calderón se coloca una estrella más de su guerra contra el 

narcotráfico, que suma más de 60 mil muertos. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla…Salvador Camarena 
Salvador Camarena condujo anoche su último programa en WRadio. El periodista tapatío avecindado en la Ciudad de 

México se despidió anoche del auditorio de la Tercera Emisión, pues la estación hará cambios, dijo el propio Camarena, 
cambios que no lo incluyen. 

Es cierto que las buenas empresas de comunicación suelen ser más grandes que sus periodistas, pero el hecho de que 

Salvador se retire del programa pesará para quienes acostumbrábamos escucharlo por las noches. 

Conozco a Salvador Camarena desde que trabajamos juntos en Guadalajara hace ya muchos, muchos años. En ese 

entonces Salvador era un editor de deportes de cabello ensortijado, amante de la tauromaquia (a veces llegaba a la 

redacción fumando puro), y muy comprometido con lograr un suplemento atractivo para todos, no sólo para los 
futboleros. 

Con el paso del tiempo salvador dejó Guadalajara y se metió de lleno a las grandes ligas del periodismo: Reforma, El 

Universal, Chilango, y algunos proyectos no tan exitosos comercialmente. En todos, me consta, ha puesto el empeño 
para ofrecer al público alternativas informativas frescas y fuera de lo cotidiano. 

Hoy ya no podré escuchar a Salvador en WRadio, pero estoy seguro de que muy pronto lo encontraré en una nueva 
trinchera, con su cabello rizado algo pintado de canas (aunque menos que las mías), dando cuenta del acontecer 

cotidiano. 

Hace tiempo que no lo veo en persona, pero imagino que hoy disfrutará un día de descanso acompañado de un buen 
habano y la buena vibra de todos sus radioescuchas. No le deseo suerte porque, la verdad, no la necesita. (Manuel 

Baeza, página 03) 

Criterio-Rodo por su nombre… Amparo al SME 

El Sindicato Mexicano de Electricistas tuvo mucho más éxito en los tribunales que con sus movilizaciones. Hace unos días 

anunció que el Segundo Tribunal Colegiado en materia de trabajo del Primer Circuito le otorgó un amparo que rechaza 

que haya habido una fuerza de causa mayor en la rescisión del contrato con Luz y Fuerza del Centro. 

Lo anterior significa que la Comisión Federal de Electricidad será el patrón sustituto de los 16,599 trabajadores que no 

aceptaron la indemnización pagada por el gobierno federal y tendrá que recontratar a los trabajadores además de 

pagarles los salarios caídos acumulados desde la interrupción de las actividades el 11 de octubre de 2009. La Secretaría 
de Gobernación argumenta que todavía puede recurrir a la Suprema Corte de Justicia, pero ésta ya en una ocasión 

rechazó atraer el caso y sólo podrá juzgar la constitucionalidad de la decisión. 

De confirmarse el fallo la extinción de Luz y Fuerza del Centro, una de las medidas más importantes del presidente Felipe 

Calderón, habrá quedado prácticamente anulada y a un costo muy alto para el erario. El propio Martín Esparza, secretario 

general del SME, lo señalaba el 11 de octubre pasado en una asamblea en el Monumento a la Revolución en la que 
afirmaba que el próximo gobierno tendrá que entregar más de 14 mil millones de pesos en salarios caídos a los 

trabajadores que no han aceptado su indemnización. 
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El fallo del tribunal ratifica la independencia del Poder Judicial ante el Ejecutivo en estos nuevos tiempos. También 

subraya que tenemos una legislación laboral que hace virtualmente imposible despedir a los trabajadores de entidades 

públicas. Una vez contratados, nadie podrá desplazarlos de sus puestos independientemente de la calidad de su labor y 
aun cuando se les indemnice por encima de lo que señalan la ley y su propio contrato colectivo. Ni siquiera el bien 

público tiene más fuerza que la inamovilidad de un trabajador de base en una entidad pública. 

La nueva ley laboral que está siendo discutida en el Senado no salvará al gobierno o a los mexicanos de esta situación. 
La iniciativa, para empezar, no modifica el apartado B de la Constitución que se aplica a los trabajadores del sector 

público. Si bien la propuesta limitaría el pago de los salarios caídos a un año, no podría aplicarse de manera retroactiva... 
aun cuando fuera válida para trabajadores de una paraestatal como Luz y Fuerza del Centro. 

Los magistrados del Segundo Tribunal en materia laboral han decidido, al parecer, que la causa de fuerza mayor que se 

argumentó para rescindir el contrato del SME con Luz y Fuerza no es válida. La Comisión Federal de Electricidad ha 
seguido prestando el servicio de electricidad a los antiguos clientes de Luz y Fuerza y utilizando la misma infraestructura. 

Por lo tanto es un patrón sustituto y debe restituir a los trabajadores en sus puestos y pagarles salarios caídos. 

El mensaje para los ciudadanos, que supuestamente somos los dueños de las paraestatales y de hecho de todo el sector 
público, es que ni siquiera con una indemnización por arriba de lo que establecen la ley y los contratos colectivos 

podemos despedir a quienes deberían trabajar para nosotros. Los mexicanos no somos en realidad los dueños de la CFE 
o de Pemex; los trabajadores sindicalizados lo son. Ellos no son quienes laboran para nosotros; nosotros trabajamos para 

ellos. 

Normalistas 

¿Qué tan débil es el Estado mexicano? Lo veremos en Michoacán. Los estudiantes normalistas secuestraron decenas de 

vehículos y a algunos les prendieron fuego. Un operativo de la Policía Federal liberó algunos de los vehículos y detuvo a 

activistas. Pero los normalistas han tomado nuevamente vehículos en un reto abierto al gobierno. ¿Se replegará éste de 
forma sumisa y pedirá perdón? (Jorge Martínez, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… Nuevo puente electoral  

 
Entre las "micro" reformas hechas a la Ley Electoral de Hidalgo, hay una que estimulará a la inversa el desarrollo 

económico estatal. Es la modificación referente al día de la jornada electoral, que establece como inhábil el domingo en 
que se desarrollarán los comicios. Si bien los "bonachones" partidos intentan con medidas como esa abatir los 

recurrentes índices de abstencionismo, es un hecho que la medida habrá de generar pérdidas económicas para distintos 

sectores de la economía, pues un importante segmento de la economía formal no tiene implementada la denominada 
semana inglesa en la que se trabaja exclusivamente de lunes a viernes. Incluso, el nuevo artículo i de la ley en la 

materia, bien puede propiciar el desarrollo de la industria sin chimeneas, pues precisamente aquellos servidores públicos 
o de la iniciativa privada que laboran hasta el viernes, estarán en condiciones de planear una salida a playas o pueblos 

mágicos cercanos a la entidad hidalguense. Y es que la preocupación de los partidos, estriba en la falta de credibilidad 
social hacia los mismos, por lo que en su "democrática" desesperación recurren a medidas que no son sino un parche a 

los procesos electorales. Es decir, si el grueso de los electores que no pertenecen a ningún color tuvieran 

verdaderamente el interés de participar, lo harían no sólo en las urnas, sino incluso en la promoción de candidatos y 
partidos, sin la necesidad de la movilización vía "da-divas" como lo son en realidad los denominados artículos utilitarios. 

PRD, "focos amarillos" La reunión ocurrida en días pasados entre José Guadarrama Márquez y un importante segmento 
de las tribus perredistas, fue entre otras cosas, para recordar a la militancia de esa organización que es el jacalteca y 

nadie más, el que detenta los hilos que conducen al aurinegro. Un motivo más fue llamar a sus bases a cerrar filas en 

torno a su partido, ante el laten-te escenario de una desbandada de militantes, pues ya se tejen a nivel nacional las 
opciones partidistas que pre-paran Manuel Espino y Manuel López. En ese contexto, Guadarrama como cabeza y Nueva 

Izquierda, como segunda tribu, tienen una labor que no será fácil, pues en especial, previo a los procesos electorales, es 
tradición perredista que las tribus recurren a sus luchas intestinas, en las que des-afortunadamente casi siempre triunfa 

el más `gandalla'. En suma, se antojan meses duros para el sol azteca, institución que fue desbancada por el PANAL en 

el Congreso del Estado.  (Edmundo Pineda, página 09) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quienes están muy enojados con el alcalde de Tulancingo, Julio Soto, son los directores de área y funcionarios 
de primer nivel, quienes posiblemente en este año dejarán de recibir aguinaldo, incluido el edil, porque aducen una 

fuerte crisis dentro del ayuntamiento, pero lo peor es que dicen que ya les comenzaron a aplicar reducciones a sus 
salarios, lo que les tiene color de hormiga y ahora le echan la culpa a Julio Soto, quien al principio de su administración 

prometió austeridad, pero hizo todo lo contrario. 

: Que quien no deja de aparecer en la escena política de Hidalgo es la ex candidata a la alcaldía de Tulancingo, 

Diana Marroquín, quien ahora dice que quiere contender en las elecciones del próximo año, en que se elegirán 
diputados locales. Lo curioso del asunto es que ahora se dice pro José Guadarrama, cuando apenas hace unos meses 

la arropó el PT en su campaña, aunque compitió por la coalición de las izquierdas. Aunque ella ya lanzó el primer llamado 

al profesor de Jacala, dicen que todavía es muy pronto para definir candidaturas, así que Bayardo tendrá que esperar 
un par de meses más. 

: Que a los diputados locales aún no se les ha olvidado la invitación a Cipriano Charrez, alcalde de Ixmiquilpan para 

que comparezca ante el pleno legislativo y responda por algunas irregularidades que le han encontrado en su 

administración. Al menos es lo que dice el legislador Carlos Anaya, quien es el más interesado en llevar al edil al 
Congreso estatal, pues dicen que ya hasta tiene preparadas una serie de preguntas que según él no podrá responder. 

: Que quienes estuvieron más activos que de costumbre son las autoridades de seguridad pública tras comenzar 

una serie de operativos de la Marina en diversas calles de Pachuca; dicen que a varios de los agentes se les pidió 

brindar toda la colaboración con las fuerzas federales, lo que está respaldado por el propio gobernador Francisco 
Olvera que ayer refrendó su compromiso en la reunión de la Conago. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Aquí nuestros municipios se les complica el pago de electricidad a CFE, el pago de uso a Conagua, cada que hay un 

cambio de administración normalmente y es lo natural, pasan algunos pasivos de corto plazo” 

Aunard de la Rocha Waite Secretario de Desarrollo Económico, sobre los adeudos de los municipios. 

El 50 por ciento de nuestras candidaturas será para ciudadanos, pero aquellos sin una militancia previa en el partido, el 
otro 50 por ciento podrá ser de los que por tiempo han estado en el partido Movimiento Ciudadano” 

María Cruz García Sánchez Coordinadora de movimiento ciudadano sobre su estrategia para las elecciones. 

...es una organización de ciudadanos y como tal nos debemos a la sociedad, para representar sus aspiraciones, 
demandas y ayudar a resolver sus necesidades. Nos ayudará a generar relaciones de confianza duraderas” 

Alejandro Moreno Abud Líder del PAN en el estado, sobre la declaratoria de Partido Ciudadano. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que quien ha dado mucho de qué hablar en los últimos días es el ex senador del sol azteca José Guadarrama 

Márquez, amo y señor de ese partido en el estado. Y es que el oriundo de Jacala tiene muy bien definido su proyecto 
para convertirse en diputado local plurinominal en la próxima legislatura estatal, por lo cual hace trabajo político con los 

consejeros estatales perredistas con miras a lograr el amarre de su postulación. Lo cierto es que Guadarrama 

Márquez tiene el camino despejado, dada su amplia influencia ante el comité directivo estatal de su partido, comandado 
por su amigo Arturo Sánchez Jiménez. 
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que si bien es cierto que las comisiones en la Cámara de Diputados de San Lázaro no se definen aún, los politólogos y 

conocedores del tema dan por hecho que los legisladores hidalguenses Nuvia Mayorga, Emilse Miranda, Dulce 

María Muñiz, Darío Badillo, José Antonio Rojo , Víctor Velasco y Francisco González, todos ellos coordinados 
por Mirna Hernández Morales, formarán parte de las comisiones de Presupuesto, Agricultura, Juventud, Deporte, 

Energía, Asuntos Indígenas, Asuntos Metropolitanos y Educación. Lo anterior se confirmará en unos días más, cuando se 

concluya el cabildeo entre las fuerzas políticas de esa Cámara. 

que en Atotonilco de Tula, las autoridades municipales, encabezadas por su alcalde Édgar Reyes Martínez y el 

secretario municipal Efraín Pedraza Cruz, se han dado a la tarea de constituir un sindicato de transportistas de material 
para beneficiarse, incluyendo a otros funcionarios municipales, todo para participar en la construcción de un 

fraccionamiento y ganarle el mandado al gremio local de transportistas, lo que ya generó múltiples inconformidades y 

acusaciones ante el gobierno del estado contra la autoridad municipal. 

que otro alcalde ha generado mucha polémica entre sus gobernados es el de Zacualtipán, Julio César Hernández 

Jiménez, quien en lo que va de su administración ya aumentó el impuesto predial, las licencias de construcción y las 

licencias comerciales. Estas medidas han mermado las simpatías entre el electorado, quienes se quejan del incrementos 
por parte de su autoridad municipal. 

que algún problema se suscitó anoche en la Universidad Tecnológica de la Sierra, en Zacualtipán. Versiones señalaban 
anoche que estudiantes habían tomado las instalaciones de esa casa de estudios, y que el rector Eudaldo Rivas 

buscaba apoyo del gobierno estatal para solucionar diferencias en esa institución. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Un ex secretario que ni funcionario es, pero qué bueno es para la prepotencia  
(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Provoca la presente temporada de frío un notable aumento en las enfermedades respiratorias y por ende en las consultas 

para tratar diversos males, situación a la que responde con oportunidad la Secretaría de Salud mediante la aplicación de 
vacunas contra la denominada influenza. Así lo corrobora la subsecretaria del ramo, quien exhorta a toda la población 

para atender recomendaciones y evitar mayores riesgos, sobre todo en menores de edad y ancianos, quienes suelen ser 
los más vulnerables ante estas condiciones. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Natalio Daniel Cano: Como director general del Instituto Hidalguense de Educación para los Adultos su trabajo 
es claro ejemplo de que la experiencia y convicción por la labor desempeñada permite consolidar avances significativos 

en ese rubro. Actualmente hay más oportunidades para quienes no concluyeron sus estudios. Asimismo, los apoyos y 
convenios consolidados benefician sin duda a los que más lo requieren  

Abajo-Fidencio Gachuz: Aunado a la propuesta que presentó al Congreso local, para solicitar un financiamiento para 
adquirir maquinaria para avanzar en obras pendientes, ahora el alcalde de Santiago de Anaya proyecta una nueva 

petición pero para el pago de aguinaldos. Panorama desalentador para esta administración porque ni siquiera lleva un 
año y no cuenta con la estrategia adecuada para equilibrar la situación financiera municipal  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

TRABAJO 

En los Partidos de la Revolución Democrática y del Trabajo, así como el Movimiento Ciudadano, el 

argumento unificado es que en las próximas elecciones locales no conformarían una alianza. Pese a las 
declaraciones, sólo el MC y el PRD parecen trabajar para ganar adeptos y de verdad constituirse como una opción 

electoral con todos los riesgos que implica, como perder el registro y las jugosas prerrogativas. 
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AVANCE 

En breve la Secretaría de Industria y Comercio dará a conocer un nuevo proyecto de inversión para la 
región de Ciudad Sahagún. La nueva empresa de origen sudamericano ajusta detalles para traer una planta a Hidalgo 

y por su importancia será el propio Francisco Olvera quien haga oficial su presencia. 

URGENTE 

El ayuntamiento de Santiago de Anaya lanzó un grito de auxilio, pues no podrán pagar los aguinaldos de 

los empleados a menos de que reciban un préstamo. El alcalde, Fidencio Gachuz, de plano no puede con el 

paquete ya que entre los problemas con la comunidad que se opone a la operación de una cementera y la inoperatividad 
económica es urgente un rescate de las autoridades. 

CINÉFILO 

El senador David Penchyna acudió este fin de semana por la noche a uno de los cines de Pachuca, pero 
durante la función no detuvo la plática con su esposa, ni con un amigo que los acompañaba. A pesar de que 

hubo asistentes que se atrevieron a pedirle al priista que bajara la voz porque estaban a media función, el senador ni 
siquiera en ese espacio dejó de hablar. Lo cual molestó a quienes lo rodeaban en la sala, entre ellos a los grillitos que 

estaban sentados dos filas delante de él. 

 (Redacción, página 02) 
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